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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Почему в пятницу рынок упал, хотя ОПЕК не приняла решения об увеличении добычи с. 10

Как решение картеля повлияет на рубль с. 10

Чего ждет российское Минэкономики при нефти по $20 с. 10

ТЕМА ДНЯ | ОПЕК обрушила цены на нефть

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 27.11.2015) $364,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
04.12.2015) 811,72 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
04.12.2015, 19.00 МСК) $43,20 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
73,67

$1= 
67,67

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 05.12.2015) 

ИНТЕРНЕТ IT-компании будут платить НДС

Налог на все
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Государству нужны налоги с продажи всех виртуальных услуг

Окончание на с. 17

ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Компании, которые продают 
в России электронные услуги 
(программы, книги, видео), 
будут платить НДС. Такой 
законопроект готов и будет 
внесен в Госдуму. Цена вопро-
са для рынка может составить 
десятки миллиардов рублей 
в год.

ОБЛОЖИТЬ  
ИНОСТРАНЦЕВ

Законопроект об обложении НДС 
компаний, оказывающих элек-
тронные услуги в интернете, 
представили депутаты Госдумы 
Андрей Луговой (ЛДПР) и Влади-
мир Парахин («Справедливая Рос-
сия»). Документ (есть в распоря-
жении РБК) направлен на отзыв в 
правительство, после получения 
ответа авторы внесут его на рас-
смотрение нижней палаты, сказал 
РБК Парахин.

Собеседник, близкий к руко-
водству Госдумы, говорит, что 
знаком с документом и у проек-
та высокие шансы стать законом. 
Председатель профильного для 
этого закона думского комитета 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Леонид Левин назвал за-
конопроект «актуальным и соот-
ветствующим сложившейся эко-
номической ситуации». 

Окончание на с. 14

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Компания «Ситистройсервис», 
которая, по данным РБК, связа-
на с младшим сыном генпро-
курора Игорем Чайкой, одной 
из первых выиграла несколько 
тендеров на капремонт столич-
ного жилья. Сумма контрактов 
превысила 88 млн руб.

ДЕСЯТЬ ДОМОВ

Вывоз мусора, благоустройство тер-
риторий, замена тротуаров — да-
леко не все, на чем зарабатывает 
младший сын генпрокурора. Ком-
пания «Ситистройсервис», кото-
рая, как писал РБК, связана с Иго-
рем Чайкой, стала одним из игроков 
нового и перспективного рынка ка-
премонта жилых домов.

Как следует из результатов 
трех конкурсов Фонда капремон-
та многоквартирных домов Мо-
сквы (выступает заказчиком ра-
бот), победителем которых стал 
«Ситистройсервис», к середине 2016 
года компания должна отремонти-
ровать семь домов на юго-востоке 
Москвы и три дома на севере. 

ГОСЗАКАЗ

Ремонт  
от Чайки
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Дальнобойщики организуют постоянный лагерь у въезда в столицу

Москва в кольце из фур
МАКСИМ СОЛОПОВ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

После неудачных попыток 
блокировать МКАД дально-
бойщики избрали новую так-
тику. Они пытаются организо-
вать постоянный протестный 
лагерь у въезда в Москву 
и обсуждают создание незави-
симого профсоюза.

ПРОТЕСТ ОСТАНОВИЛСЯ

Добравшиеся до Москвы дально-
бойщики решили поменять такти-
ку: вместо попыток блокирования 
МКАД разрозненными группами 
они разбили лагерь на  подсту-
пах к столице, в Химках, и будут 
пытаться оттуда донести свою 
позицию до СМИ и чиновников, 
рассказала выбранная протестую-
щими в качестве пресс-секретаря 
студентка журфака Таисия Ники-
тенко.

Дальнобойщики ищут новую 
стратегию для продолжения про-
теста против дорожных сборов 
с  помощью системы «Платон». 
Часть фур с протестующими из ре-
гионов добралась до Москвы, не-
смотря на организованное, по сло-
вам водителей, противодействие 
ГИБДД на федеральных трассах. 
Центром притяжения непри-
миримых противников «Плато-
на» стала парковка у  торгового 
центра «Мега» в  Химках. Здесь 
еще в пятницу закрепились около 
20 фур — наиболее организован-

ные дальнобойщики из Петербур-
га и Ленинградской области, а так-
же примкнувшие к ним делегаты 
из других регионов.

В ночь на воскресенье у въезда 
на химкинскую парковку сотруд-
ники полиции установили знак 
«въезд для грузового транспорта 
запрещен». Рядом с фурами дежу-
рят бойцы ОМОНа и сотрудники 
ГИБДД. Ранее из-за противодей-
ствия полиции к своим коллегам 
на парковке возле «Меги» не смог-
ли присоединиться дальнобойщи-
ки, подъехавшие к Москве с юга, 
по  трассе М4 «Дон». Несмотря 
на это, водители фур продолжают 
координировать свои действия 
друг с другом и уверяют, что гото-
вы стоять до тех пор, пока плата 
за проезд по федеральным доро-
гам большегрузных машин не бу-
дет полностью отменена.

Сейчас водители, столкнувшие-
ся с проблемой координации сво-
их действий и потерей авторитета 
существующих лидеров, обсуж-
дают возможность создания соб-
ственного независимого профсо-
юза, рассказала РБК Никитенко. 
По мнению собравшихся в Химках 
и их сторонников, прежний лидер 
протеста Александр Котов дискре-
дитировал себя своей нерешитель-
ностью.

УСТУПКИ СДЕЛАНЫ

Масштабный протест в Москве 
был анонсирован еще в начале 
прошлой недели, однако глава 

Межрегионального профсоюза 
дальнобойщиков Александр Ко-
тов призвал водителей больше-
грузов «дать президенту возмож-
ность прекратить этот бардак», 
отменив «Платон», и положить 
конец социальным волнениям 
до  3 декабря. Дальнобойщики 
рассчитывали услышать о своих 
проблемах в ежегодном посла-
нии президента Федеральному 
собранию, однако Владимир 
Путин обошел их своим внима-
нием.

В пятницу в Кремле вновь от-
метили, что проблемы водите-
лей фур не стоят в повестке дня 
администрации президента. 
Эти вопросы должны рассма-
триваться между профильным 
ведомством  — Министерством 
транспорта — и «непосредствен-
но теми, у  кого есть вопросы», 
сказал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Он ре-
комендовал журналистам обра-
тить внимание на уже сделанные 
дальнобойщикам уступки. «Я бы, 
честно говоря, в первую очередь 
обратил внимание на  сегод-
няшнее рассмотрение вопроса 
в Думе о сокращении штрафов, 
о тех мерах, которые были при-
няты», — сказал Песков.

В  пятницу Госдума приняла 
сразу во втором и третьем чте-
ниях закон, предполагающий 
снижение штрафов для водите-
лей грузовиков весом больше 12 т 
почти в 100 раз. В соответствии 
с  поправками, штрафы за  не-

оплату проезда большегрузов 
по федеральным трассам снизят 
до 5 тыс. руб. за первое наруше-
ние и до 10 тыс. — за повторное. 
Изначально введенные штра-
фы составляли, соответственно, 
450 тыс. руб. и 1 млн руб.

Затор, образовавшийся в пят-
ницу на внешней стороне Коль-
цевой автодороги возле пересе-
чения с  Ленинградским шоссе, 
многие СМИ приняли за начав-
шуюся в ответ на незначитель-
ные уступки властей акцию про-
теста. Однако пробка оказалась 
результатом «спецмероприя-
тий» ГИБДД — движение пере-
крыли ради официального кор-
тежа.

КАК ШАХТЕРЫ

Протест дальнобойщиков с са-
мого начала был излишне эмо-
циональным, что  не  только 
придавало дальнобойщикам 
мощный импульс для  самоор-
ганизации, но делало их легким 
объектом для  манипуляций, 
рассуждает политолог Михаил 
Виноградов.

Однако ответственные чи-
новники также показали себя 
абсолютно не  готовыми про-
гнозировать и успокаивать про-
тест, считает эксперт. По  его 
мнению, возможность уступок 
всегда закладывается в  любое 
непопулярное решение чинов-
ников, но разумно было бы пойти 
на снижение штрафов и тарифов 

ГРУЗОВИКИ ПОД МОСКВОЙ

4 декабря дальнобойщики, выступающие 
против взимания платы с большегрузов 
через систему «Платон», выехали на МКАД 
и перекрыли почти все полосы. Среди них 
были водители из Петербурга и Ленинградской 
области, Архангельска, Липецка, Нижнего 
Новгорода, Пскова и Подмосковья. После 
долгих препирательств с полицией они 
передислоцировались на парковку к ТЦ 
«Мега» в Химках и разбили там лагерь. Вместе 
с тем в выходные продолжились митинги 
против «Платона» по всей стране.

Акция протеста. Новосибирск, 5 декабря Перекрытие МКАД. 4 декабря
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сразу после возмущенной реак-
ции водителей, не  дожидаясь 
протестных акций. Неправильно 
власти восприняли и неслучив-
шуюся акцию на МКАД, говорит 
Виноградов. По его словам, но-
вым импульсом для акций даль-
нобойщиков может стать после-
довавшее заявление министра 
транспорта Максима Соколова 
об отсутствии реальных эконо-
мических причин для протеста 
водителей.

Протесты дальнобойщиков 
уже можно сравнивать с высту-
плениями шахтеров в  1990-е, 
констатирует политолог Кон-
стантин Калачев. В этой ситуа-
ции корректно ведут себя пред-
ставители правоохранительных 
органов, с одной стороны, не пу-
ская большую часть фур к  Мо-
скве, с другой — «избегая ненуж-
ных эксцессов», уверен Калачев. 
По его словам, отчасти это мож-
но объяснить сочувствием рядо-
вых сотрудников требованиям 
«работяг». В итоге, уверяет экс-
перт, принятый властью под-
ход идти на  частичные уступ-
ки, противодействуя массовым 
акциям, но  не  слишком жест-
ко, может свести протест на нет. 
Однако полное игнорирование 
темы президентом может по-
дорвать по-прежнему существу-
ющую среди этого отряда ра-
бочего класса веру «в хорошего 
царя с плохими боярами», заклю-
чил политолог. Бойцы ОМОНа на подступах к Москве. 5 декабря Акция протеста. Суворовская площадь, 5 декабря

Лагерь дальнобойщиков. Химки, 4 декабря Акция протеста. Белгород, 5 декабря
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Мнение о верховенстве российских законов

МЕДИА Госдума запретит учреждать СМИ осужденным за антигосударственные призывы

СМИ без несогласных
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Люди, имеющие непогашен-
ную судимость за преступле-
ния против конституционного 
строя и нарушение правил 
митингов, не смогут учреж-
дать новые медиа, следует из 
внесенного в Госдуму прави-
тельственного законопроекта.

 Правительство внесло в Госдуму 
пакет поправок в закон «О сред
ствах массовой информации», 
вводящий ряд ограничений для 
учредителей СМИ и расширяю
щий перечень оснований для ис
ключения СМИ из реестра Рос
комнадзора и для отказа в выдаче 
разрешения на распространение 
продукции. Поправки разработа
ло Минкомсвязи, правительством 
они были утверждены в середине 
ноября, однако до внесения в ниж
нюю палату парламента законо
проект изменился.

НЕ ПИСАТЬ ПРО КРЫМ

Большая часть законопроекта по
священа ограничениям, которые 
будут налагаться на потенциаль
ных учредителей СМИ. Так, стать 
учредителем СМИ не смогут те, кто 
был осужден за экстремизм, пре
ступления против основ консти
туционного строя и безопасности 
государства и нарушения законо
дательства о СМИ.

В первоначальном варианте 
предполагалось, что запрет на уч
реждение СМИ коснется всех осу
жденных по вышеперечисленным 
статьям, в окончательной, внесен
ной в нижнюю палату парламента 

версии уточняется, что он коснет
ся только имеющих неснятую или 
непогашенную судимость.

К преступлениям против основ 
конституционного строя и безо
пасности государства, в частно
сти, относятся публичные призывы 
к осуществлению экстремистской 
деятельности (ст. 280 УК), публич
ные призывы к осуществлению 
действий, направленных на нару
шение территориальной целост
ности России (ст. 280.1 УК), напри
мер против присоединения Крыма. 
Также такими преступлениями 
считаются возбуждение ненави
сти, вражды или унижение чело
веческого достоинства (ст. 282 УК).

К преступлениям в сфере об
щественной безопасности отно
сятся такие правонарушения, как 
терроризм (ст. 205 УК РФ), массо

вые беспорядки (ст. 212 УК РФ), 
неоднократное нарушение уста
новленного порядка организации 
либо проведения собрания, митин
га, демонстрации, шествия или пи
кетирования (ст. 212.1 УК РФ) и ху
лиганство (ст. 213 УК РФ).

Кроме того, стать учредителем 
средства массовой информации, 
согласно поправкам, не сможет и 
тот, кто был осужден за тяжкие или 
особо тяжкие преступления, каса
ющиеся нарушения закона о СМИ. 
Таким, например, является воспре
пятствование законной професси
ональной деятельности журнали
стов, связанное с нанесением вреда 
здоровью, разглашение гостайны, 
пропаганда экстремизма и наси
лия и пр.

В том варианте законопроекта, 
который правительство утверди

ло в середине ноября, запрета для 
нарушителей законодательства 
о СМИ не было.

ИСКЛЮЧИТЬ 
ЗА НЕКОРРЕКТНЫЕ ДАННЫЕ

Дополнительным поводом для ис
ключения из реестра зарегистриро
ванных СМИ предлагается сделать 
введение Роскомнадзора «в заблу
ждение» при представлении сведе
ний, необходимых для регистрации 
(сведения об учредителе, название, 
специализация, адрес редакции 
и т.д.), сказано в законопроекте.

Также законопроект предлагает 
обязать сетевые СМИ указывать вы
ходные данные. Сейчас их обязаны 
указывать только периодические 
печатные издания, теле и радио
программы. «Внесение указанных 

дополнений позволит Роскомнад
зору, а также иным государствен
ным органам <...> динамично ре
агировать на распространение 
деструктивной информации на 
сайтах сетевых изданий, поскольку 
контактные данные будут размеще
ны в открытом доступе», — сказано 
в пояснительной записке к законо
проекту.

Часть закона, касающаяся преду
преждений Роскомнадзора, допол
няется уточнением, что «предупре
ждение является ненормативным 
актом регистрирующего органа [Ро
скомнадзора], издаваемым с целью 
профилактики нарушений законо
дательства о средствах массовой 
информации и указывающим на их 
недопустимость».

ОГРАНИЧЕНИЯ 
ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ

Законопроект также вводит основа
ния для отказа в выдаче разреше
ния на распространение продукции 
зарубежных изданий, а также для 
аннулирования ранее выданного 
разрешения. Роскомнадзор сможет 
отказывать в распространении за
рубежным СМИ, если найдет в заяв
лении о выдаче разрешения от СМИ 
и прилагаемых к нему документах 
недостоверную или искаженную 
информацию. Основаниями для 
отказа также станут несоответствие 
российскому антиэкстремистскому 
законодательству и наличие одно
именного ранее зарегистрирован
ного СМИ.

Среди иностранных СМИ, име
ющих разрешение на распростра
нение на территории России, — га
зеты Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
China Daily European Weekly и жур

ПРАВОЗАЩИТА ЕСПЧ нашел нарушения в российской практике прослушивания телефонных разговоров

Прослушка не по-европейски
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

ЕСПЧ признал высокой веро-
ятность злоупотреблений при 
прослушке мобильных теле-
фонов российскими правоох-
ранительными органами. Суд 
счел риском прямой доступ 
правоохранителей ко всем 
мобильным телефонным пе-
реговорам.

НИ ДОКАЗАТЬ, НИ ОСПОРИТЬ

 Европейский суд по правам чело
века (ЕСПЧ) в пятницу, 4 декабря, 
впервые удовлетворил жалобу, 
оспаривающую обязанность рос
сийских мобильных операторов 
устанавливать оборудование для 
работы системы СОРМ2 (система 
оперативноразыскных меропри
ятий). Система позволяет прослу
шивать разговоры по мобильным 

телефонам в России. Иск подавал 
главный редактор журнала «Ли
ния полета» и руководитель реги
онального центра Фонда защиты 
гласности в СанктПетербурге Ро
ман Захаров.

Прослушивание мобильных те
лефонов в России преследует за
конные цели — предотвращение 
преступлений, защиту националь
ной безопасности, общественно
го порядка и благосостояния, при
знал ЕСПЧ. Но гарантии против 
злоупотреблений при прослушке 
в России недостаточны, постано
вил суд. Вероятность злоупотре
блений в России особенно высо
ка, так как правоохранительные 
органы имеют прямой доступ ко 
всем мобильным телефонным пе
реговорам, отмечается в сообще
нии суда.

ЕСПЧ пришел к выводу, что 
российское законодательство не

достаточно четко определяет си
туации, в которых правоохра
нительные органы имеют право 
прослушивать телефонные пе
реговоры, и ситуации, в которых 
прослушивание должно быть пре
кращено, а собранные данные 
уничтожены. Кроме того, соглас
но решению суда, процедура вы
дачи разрешений на прослушива
ние телефонных переговоров не 
представляет достаточных гаран
тий того, что оно проводится толь
ко в оправданных и необходимых 
случаях. При этом надзор за за
конностью проведения негласных 
оперативноразыскных меропри
ятий неэффективен, а эффектив
ные средства обжалования отсут
ствуют, следует из сообщения суда.

«Эффективность имеющихся 
средств обжалования подрывается 
тем, что они доступны только тем 
людям, которые могут представить 

доказательства прослушивания их 
телефонных переговоров. В отсут
ствие системы уведомления о про
слушивании телефонных перего
воров или возможности запросить 
информацию о прослушивании 
получить такие доказательства 
практически невозможно», — от
мечается в сообщении ЕСПЧ.

ЕСПЧ МОЖНО НЕ СЛУШАТЬ

ЕСПЧ обязал Россию выплатить 
Захарову €40 тыс. в счет понесен
ных им судебных издержек, мо
ральный вред истцу компенси

рует само решение о нарушении 
Россией статьи о праве на уваже
ние частной и семейной жизни Ев
ропейской конвенции по правам 
человека.

Решение ЕСПЧ может привести 
к началу публичного обсуждения 
проблемы несоответствия россий
ских стандартов СОРМ2 совре
менным европейским стандартам, 
говорит главный редактор сайта 
Agentura.ru Андрей Солдатов. Но 
шансов на то, что российская систе
ма будет модернизирована или из
менится соответствующее законо
дательство, очень мало, считает он.

Надзор за законностью проведения негласных 
оперативно-разыскных мероприятий неэффек-
тивен, а эффективные средства обжалования 
отсутствуют, следует из сообщения суда

Потенциальных учредителей СМИ будут проверять на чистоту перед законом
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Мнение о верховенстве российских законов

ВСЕВОЛОД САЗОНОВ, 
председатель коллегии адвокатов «Сазонов и партнеры»

Как Россия оказалась 
вне международного права

Депутаты собираются 
установить верховенство 
российских законов над меж-
дународными нормами права, 
несмотря на то что Консти-
туция предполагает обрат-
ное. Это ведет к еще большей 
изоляции страны.

ОТГОЛОСКИ ЮКОСА

Комитет Госдумы по конституцион-
ному законодательству предложил 
законопроект, разрешающий Кон-
ституционному суду признавать 
неисполнимыми решения между-
народных судов, если те противоре-
чат российской Конституции. Ини-
циатива распространяется в том 
числе на Европейский суд по пра-
вам человека.

Скорее всего, законопроект 
пройдет все инстанции достаточно 
быстро, ведь на сегодняшний день 
для Российской Федерации самым 
дорогим решением ЕСПЧ являет-
ся решение по делу ЮКОСа. ЕСПЧ 
обязал Российскую Федерацию воз-
местить акционерам компании ма-
териальный ущерб в размере €1,86 
млрд. Более того, гаагский суд также 
вынес решение о взыскании допол-
нительных €50 млрд.

Вместо того чтобы искать воз-
можности не допустить таких ре-

шений в будущем, изменить стра-
тегию страны в международных 
судах, депутаты решили проблему 
кардинально — стали менять соб-
ственное законодательство. Это 
очередной шаг на пути к изоляции 
страны.

НЕОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Первая попытка подобного огра-
ничения была предпринята зако-
нодателями летом текущего года: 
14 июля 2015 года КС постановил, 
что отныне будет решать вопрос об 
исполнении постановлений ЕСПЧ 
по каждому делу индивидуаль-
но. Не секрет, что обусловлено это 
решение проигрышем РФ в ЕСПЧ 
по громкому делу ЮКОСа. Соглас-
но данной позиции КС Конвенция 
о защите прав и свобод человека 
подлежит реализации лишь с уче-
том верховенства российской Кон-
ституции.

Меж тем само это решение про-
тиворечит Конституции — ч. 4 ст. 15 
установлено, что общепризнанные 
принципы и нормы международ-
ного права и международные до-
говоры РФ являются составной ча-
стью ее правовой системы. Если 
международным договором Рос-
сии установлены иные правила, 

Между российской и европей-
ской практикой прослушивания 
телефонных переговоров есть су-
щественная разница, поясняет 
Солдатов: в Европе оператор после 
получения судебного ордера сам 
проводит прослушку и направля-
ет в правоохранительные органы 
результаты, а в России перехват 
осуществляют именно правоохра-
нители, а оператор не имеет даже 
доступа к ордеру суда.

На прошлой неделе Госдума во 
втором и третьем чтении приняла 
закон, который разрешает Консти-
туционному суду (КС) игнориро-
вать решения ЕСПЧ. Закон предпо-
лагает, что по запросу президента 
и правительства КС может принять 
решение о том, выполнять или нет 
постановление международных 
инстанций, в том числе и ЕСПЧ.

В июле 2015 года КС установил 
приоритет Конституции над ре-
шениями ЕСПЧ.  Это означает, что 
Россия может не исполнять поста-
новления этой международной 
инстанции, если они противоре-
чат основному закону страны. В 
поддержку решения КС ранее вы-
сказывались в Кремле, Минюсте, 
МИДе и Генпрокуратуре. 

налы GQ, Cosmopolitan, Esquire, 
Tatler, Vogue, а также ряд изданий 
из стран СНГ, в том числе журнал 
«Эксперт Украина».

Кроме того, зарубежные СМИ 
должны будут наряду с российски-
ми платить госпошлину за выдачу 
Роскомнадзором разрешения на 
распространение своей продукции 
на территории России. «Внесение 
предлагаемого дополнения <…> 
позволит устранить необоснован-
ное преимущество учредителей 
зарубежных изданий, обеспечива-
ющее им более выгодные условия 
деятельности», — говорится в пояс-
нительной записке.

Предлагаемые изменения долж-
ны вступить в силу с 1 января 2016 
года — одновременно с началом 
действия уже принятых поправок 
в закон о СМИ, которые ограничи-
вают размер иностранного капита-
ла в российских СМИ. С 2016 года 
иностранцы не смогут владеть или 
контролировать более 20% акций 
или долей учредителя российского 
СМИ. Многие издания уже начали 
перестраивать свои структуры вла-
дения, чтобы подстроиться под но-
вый закон. 

Правительственные законопро-
екты, как правило, поддерживаются 
Госдумой. Первый зампредседателя 
комитета Госдумы по информацион-
ной политике и СМИ Вадим Деньгин 
(ЛДПР) назвал законопроект логич-
ным. «СМИ — это оружие, поэтому их 
владельцы должны быть чисты пе-
ред законом», — сказал РБК депутат.

По словам председателя коми-
тета Госдумы по информационной 
политике и СМИ Леонида Левина,  
принципиальным нововведением 
является только отказ в праве ре-
гистрировать СМИ лицам, имею-
щим неснятую и непогашенную 
судимость за преступления экс-
тремистской направленности. 
«В  сложившихся условиях меж-
дународной обстановки, в ситуа-
ции, когда, как сказал президент, 
наша страна находится на перед-
нем крае борьбы с терроризмом, 
данная поправка к действующему 
закону выглядит логичной», — счи-
тает Левин. 

чем предусмотренные законом, то 
применяются правила междуна-
родного договора. Можно конста-
тировать приоритет норм между-
народного права!

Исходя из логики закона в слу-
чае непризнания решений между-
народных судов сторона РФ долж-
на не только внести изменения 
в федеральный конституционный 
закон «О конституционном суде», 
но и выйти из международных 
конвенций.

Существуют двусторонние 
международные договоры об ис-
полнении судебных решений. 
Присоединяясь к той или иной меж-
дународной конвенции, государ-
ство добровольно берет на себя обя-
зательство приводить в исполнение 
решения международных и ино-
странных судов. Например, США 
просто не участвуют в Римской 
конвенции — если любой третей-
ский суд примет решение против 
гражданина США, тот совершенно 
спокойно может его не исполнять.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС

Важно отметить, что РФ заключи-
ла очень много международных 
договоров о правовой помощи, 
предусматривающих признание 
и исполнение судебных решений. 
Например, подобные договоры за-
ключены между Россией и такими 
странами, как Китай, Ирак, Египет, 
Индия, Италия, Испания, Польша, 
Венгрия, Греция, и многими дру-
гими. Неясно, каким образом будут 
исполняться решения судов этих 
стран на территории РФ в свете но-
вых тенденций по изменениям в за-
конодательстве. Получается, что мы, 
с одной стороны, берем на себя обя-
зательства, а с другой — говорим, что 
можем их иногда не исполнять. Это 
противоречит самой логике права.

Теперь законопроект допол-
нил федеральный конституцион-
ный закон главой 8 «Рассмотрение 
дел о возможности рассмотрения 
межгосударственного судебного 
органа по защите прав и свобод 
человека». Основанием для тако-
го рассмотрения является обна-
ружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции РФ решение межго-
сударственного органа по защите 
прав и свобод человека.

Если раньше любой человек, ко-

торый разуверился в российском 
законодательстве, всегда имел 
последний шанс — обратиться 
в ЕСПЧ, то сейчас людей лишают 
света в конце туннеля. Это очень 
опасное решение: когда люди те-
ряют веру в возможность правово-
го решения проблемы, они способ-
ны на самые крайние меры.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Получается, что мы, с одной стороны, берем 
на себя обязательства, а с другой — говорим, 
что можем их иногда не исполнять. Это 
противоречит самой логике права

Вместо того чтобы изменить 
стратегию страны в между-
народных судах, депутаты 
решили проблему карди-
нально — стали менять соб-
ственное законодательство.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Для федеральных клиник создадут отдельную часть в системе ОМС

Заплатка для больниц
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Владимир Путин поручил 
правительству выделить 
в системе ОМС специальную 
часть для финансирования 
федеральных клиник. Это ре-
шит их текущие финансовые 
проблемы, говорят эксперты, 
но не исправит проблем си-
стемных.

Владимир Путин в послании Фе-
деральному собранию поручил 
правительству выделить в систе-
ме обязательного медицинского 
страхования (ОМС) особую феде-
ральную часть. «Система ОМС тер-
риториальная, и прежде всего она 
поддерживает территориальные 
учреждения здравоохранения. Ру-
ководители крупных федеральных 
клиник, где делают как раз боль-
шинство высокотехнологичных 
операций, конечно, очень обеспо-
коены недофинансированием», — 
объяснил президент такую необ-
ходимость.

Соответствующие поправки 
в законодательство необходимо 
принять в весеннюю сессию пар-
ламента, наказал Путин. В проме-
жутке деньги на бесперебойное 
оказание высокотехнологичной 
медицинской помощи нужно вы-
делить «напрямую из федерально-
го бюджета».

ПОЧЕМУ НЕДОФИНАНСИРУЮТСЯ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ КЛИНИКИ

Проблема, о которой говорит пре-
зидент, возникла после того, как 
1 января 2015 года в силу вступили 

поправки в закон об ОМС и россий-
ское здравоохранение перешло на 
систему «одноканального» финан-
сирования. До этого средства в ме-
дицинские учреждения поступали 
по двум каналам — как из фондов 
ОМС, так и из бюджета. Теперь 
«финансирование следует за па-
циентом», доктор может назна-
чить пациенту госпитализацию в 
любом регионе России, объясняет 
Андрей Гришковец, клинический 
интерн Клиники нефрологии, вну-
тренних и профессиональных бо-
лезней им. Е.М. Тареева (1-й МГМУ 

им. Сеченова), бывший руководи-
тель отдела «Общество» газеты 
«Коммерсантъ».

«Если пациенту необходима го-
спитализация, возникает вопрос: 
куда именно его госпитализиро-
вать? Доктор может назначить 
пациенту госпитализацию в лю-
бом регионе РФ. Например, у нас 
в «первом меде» мощная служба, 
которая лечит васкулиты — воспа-
ления сосудов. Поскольку заболе-
вание сложное и требует специ-
альных навыков, если в каком-то 
регионе пациент заболел васкули-

том, врач отправит его к нам», — 
рассказывает Гришковец. Реги-
ональный фонд будет вынужден 
перечислить деньги в этот фе-
деральный медицинский центр. 
Естественно, у региональных 
минздравов есть стимул остав-
лять максимум пациентов в сво-
ем регионе, объясняет эксперт, 
ведь территориальные клиники, 
которые принадлежат муници-
палитетам, с точки зрения главы 
местного органа здравоохране-
ния, должны финансироваться в 
первую очередь.

Если раньше у федеральных 
центров был стабильный поток 
пациентов — врачи других клиник 
предпочитали передавать слож-
ные случаи в профильные феде-
ральные центры, то с введением 
новой системы финансирования 
он резко снизился. «В какой-то 
момент у нас поток пациентов со-
кратился в два раза», — вспомина-
ет Гришковец. Ситуацию удалось 
со временем исправить, объясняет 
врач, но только усилиями главных 
врачей и заведующих отделения-
ми, которые звонили в регионы, 
напоминали, что они берут тяже-
лые случаи.

«Действительно, существовал 
риск, что регион сделал бы все 
возможное и невозможное, что-
бы оставить деньги внутри это-
го региона; в том числе был риск, 
что это будет не очень хорошо для 
пациента и совсем не хорошо для 
федеральных клиник»,  — согла-
шается заместитель директора 
Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС Влади-
мир Назаров.

В ЧЕМ ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ 
ПРОБЛЕМА

По мнению Гришковца, предло-
женную президентом меру можно 
сравнить с заплаткой: с одной сто-
роны, у федеральных клиник, без-
условно, станет лучше с деньгами, 
с другой стороны, более глобаль-
ную проблему — с распределением 
функций внутри системы здраво-
охранения — это не решит. «Нужно 
четко обозначить логику, по кото-
рой пациенты будут перемещаться 

БЮДЖЕТ Дума выделила 100 млн руб. на несуществующий фонд популяризации истории

Деньги есть, фонда нет
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

В проекте бюджета на сле-
дующий год зарезервиро-
вано 100 млн руб. на фонд 
популяризации российской 
истории за рубежом под 
эгидой Российского истори-
ческого общества. Самого 
фонда юридически еще не 
существует.

ФОНД БЕЗ ДОКУМЕНТОВ

В проекте бюджета на 2016 год 
заложено 100 млн руб. на фонд 
«История Отечества», следует из 
поправок «Единой России» в за-
конопроект о бюджете, принятых 
Госдумой во втором чтении.

С просьбой о создании такого 
фонда спикер Госдумы Сергей На-
рышкин обращался к президен-
ту два года назад. Год назад был 
подготовлен и выставлен для об-
щественного обсуждения на пор-

тале раскрытия информации про-
ект указа президента о создании 
такого фонда.

Ни президент, ни правитель-
ство не выпустили распоряди-
тельных документов о создании 
фонда — РБК не обнаружил та-
ковых ни в официальных базах 
документов, ни в реестре Мин-
юста. Ответственный секретарь 
РИО Андрей Петров подтвердил 
РБК, что также не видел офици-
альных распоряжений касатель-
но фонда.

«Без соответствующего указа 
президента и распоряжения пра-
вительства деньги не могут быть 
востребованы. Но в целом все го-
тово, вопрос за политическим ре-
шением — должен быть подписан 
указ президента»,  — рассказал 
РБК Петров.

Поправки в бюджет, касающи-
еся фонда, прошли незамеченны-
ми, говорит член комитета по об-
разованию Николай Разворотнев 
(КПРФ).

ИСТОРИЯ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

По задумке фонд должен быть соз-
дан Российским историческим об-
ществом (РИО). Также указано, что 
фонд создается «в целях популяри-
зации российской истории в нашей 
стране и за рубежом, сохранения 
исторического наследия и традиций 
народов России, поддержки про-
грамм исторического просвеще-
ния». Учредителем фонда должно 
стать правительство, финансирова-
ние будет идти за счет федерально-
го бюджета, добровольных имуще-
ственных взносов и пожертвований, 
их размер не оглашается.

Ранее председатель правления 
РИО Сергей Шахрай рассказывал 
РБК, что новый фонд продолжит 
заниматься тем, что уже сдела-
ло РИО, — например, совместно 
с научным центром РАН МГУ соз-
давать виртуальные музеи россий-
ской истории, основной аудитори-
ей фонда должна стать молодежь 
за рубежом.

Собеседник РБК в РИО также со-
общал, что фонд возглавит фигура 
уровня «не меньше Нарышкина». 
Это вполне может быть и сам спи-
кер Госдумы, говорил собеседник. 
По его словам, кандидатура будет 
согласовываться в администрации 
президента. Кто будет руководить 
фондом, определится после выхо-
да указа, сообщил сейчас Петров.

«Какую историю России вына-
шивают авторы этой инициативы, 
чтобы преподнести ее за рубежом 
как объективную и истинную, не-
известно. Поэтому я не верю в по-
зитивные результаты этого пред-
приятия», — рассуждает депутат. 
По словам Разворотнева, учитывая 
сокращение бюджетных ассигно-
ваний на образование в 2016 году, 
приоритеты должны быть расстав-

лены иначе и прежде всего ориен-
тированы на внутреннее развитие 
в этой сфере.

Делать выводы о направленно-
сти фонда пока рано, но государ-
ство сейчас, вероятнее всего, будет 
финансировать проекты «патрио-
тической» направленности, счи-
тает историк, член Вольного исто-
рического общества Леонид Кацва. 

«Если фонд будет выдавать гранты 
на изучение российской истории, 
то это достойное дело. Получать за-
рубежные гранты на гуманитарные 
исследования после изменений в 
российском законодательстве ста-
ло почти невозможно. При  этом 
любые попытки заняться на ос-
нове истории России пропаган-
дой настораживают», — полагает 
эксперт. 
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Руководители крупных федеральных клиник в отдельных случаях отмечают двукратное снижение потока пациентов

Поправки в бюджет, касающиеся фонда, прошли 
незамеченными, говорит член комитета 
по образованию Николай Разворотнев (КПРФ)
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КАДРЫ Фигурант дела красногорского стрелка возглавит предвыборный штаб 
«Единой России»

Борис Рассказов пригодится к выборам
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА,  
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

Экс-глава красногорского рай-
она, фигурант дела красногор-
ского стрелка Борис Рассказов 
возглавит предвыборный штаб 
«Единой России» в нескольких 
районах Подмосковья и будет 
отвечать за результат выборов 
в Госдуму и облдуму.

СПЕЦ ПО ВЫБОРАМ

Экс-глава Красногорского района 
Борис Рассказов, проходящий сви-
детелем по делу об убийстве своего 
заместителя предпринимателем 
Амираном Георгадзе, возглавит 
предвыборный штаб «Единой 
России» по Красногорскому изби-
рательному округу. Об этом РБК 
сообщил сам Рассказов. Источник 
РБК в местном отделении едино-
россов добавил, что на этой неде-
ле Рассказов уже был представлен 
партийцам в качестве руководи-
теля штаба, источник в областном 
правительстве подтвердил, что 
такое назначение действительно 
обсуждается. Представитель об-
ластного отделения партии Юлия 
Обухова сказала РБК, что об этом 
не слышала.

В новом качестве Рассказов за-
ймется подготовкой районных 
единороссов к выборам в Госду-
му и областную думу в 2016 году, 
рассказал он РБК. Он будет кури-
ровать избирательный процесс в 
объединенном округе, в который 
входят Красногорский, Истрин-
ский, Волоколамский, Клинский, 
Лотошинский, Солнечногорский и 
Шаховской районы, а также посе-
лок Восход. Всего на этой террито-
рии насчитывается около 550 тыс. 

избирателей, уточнил Рассказов. 
О конкретных кандидатах, кото-
рые будут выдвигаться по этому 
округу, пока говорить рано, уточ-
нил Рассказов: все решения будут 
приняты в начале января.

Сейчас Рассказов формально 
числится советником губернатора 
Московской области на обществен-
ных началах. В администрации гу-
бернатора новые функции Расска-
зова РБК не прокомментировали.

Руководителем штаба «Единой 
России» по всей Московской обла-
сти, вероятнее всего, будет назна-
чен бывший министр культуры 
Подмосковья Олег Рожнов, по-
кинувший пост в начале ноября. 
Рожнов сказал РБК, что никаких 
официальных решений по поводу 
назначений он не видел и коммен-
тировать информацию не будет.

СВИДЕТЕЛЬ ПО ДЕЛУ

Бессменный глава района Расска-
зов покинул пост 23 ноября этого 
года, через полтора месяца по-
сле того, как местный бизнесмен 
Амиран Георгадзе, прозванный 
позднее красногорским стрелком, 
застрелил четырех человек, в том 
числе заместителя главы района 
Юрия Караулова и руководите-
ля красногорских электросетей 
Георгия Котляренко. По версии 
следствия, Георгадзе расстрелял 

чиновников после того, как не по-
лучил от них $20 млн отступных за 
выход из строительного бизнеса в 
Красногорском районе.

По этому делу Рассказов прохо-
дит свидетелем. По данным след-
ствия, одной из целей Георгадзе был 
сам глава района, но его не оказа-
лось в здании. Рассказова несколько 
раз допрашивало следствие, но он 
заявил, что не имел серьезных кон-
фликтов с красногорским стрелком.

Сейчас деятельность Рассказова 
также изучается следствием. В кон-
це октября официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин го-
ворил, что следователи проверят, 
законно ли администрация Крас-
ногорского района, возглавляемая 
Рассказовым, предоставляла Геор-
гадзе земли под застройку и закон-
но ли выдавались разрешения на 
строительство.

По словам источника РБК, зна-
комого с ходом следствия, недав-
но в компании Георгадзе прошли 
обыски и изъятия документации, а 
сотрудников расспрашивали о вза-
имоотношениях красногорских чи-
новников с Георгадзе. Все проверки 
продолжаются, сказал РБК Рас-
сказов. «Расследование идет, ход 
следствия не комментируем»,  — 
уточнила первый замруководи-
теля пресс-службы СКР Светлана 
Петренко. 11 ноября губернатор 
Андрей Воробьев говорил, что 

следователи пока не нашли кор-
рупционной составляющей в деле 
об убийстве чиновников.

УВАЖАЕМЫЙ ЕДИНОРОСС

Рассказов пять раз с 1996 года из-
бирался главой Красногорского 
района и служил секретарем мест-
ного отделения «Единой России». 
Заявление об отставке он положил 
сразу же после расстрела в горад-
министрации, говорили ранее 
источники РБК, но подписано оно 
было несколько недель спустя. Гу-
бернатор Андрей Воробьев заявил 
недавно, что отставка мэра не свя-
зана напрямую с тем убийством. 
Рассказов официально объяснял 
свой уход необходимостью «дать 
дорогу молодым».

Сам Рассказов пять раз изби-
рался главой Красногорского рай-
она и на последних выборах в 
2013 году набрал 39,47% голосов. 
Источник в подмосковном прави-
тельстве ранее называл его рей-
тинг «неплохим».

Многие подмосковные горо-
да — это классические самовоспро-
изводящиеся клиентелы, то есть 
локальные системы как админи-
стративного, так и неформального 
контроля, говорит политолог Алек-
сандр Кынев. Несменяемость мно-
гих местных чиновников как раз го-
ворит о том, что власть опирается 
на них и ничего другого найти не 
может. Региональные власти с по-
мощью таких бессменных глав по-
лучают контроль над территорией, 
а главы в обмен — фактическую не-
прикасаемость, полагает он. Кро-
ме того, многие подмосковные гла-
вы имеют свои связи федерального 
уровня «сильнее некоторых губер-
наторов», отмечает он. 

в федеральный центр», — считает 
врач. Например, в случае тяжелых 
и редких заболеваний и в ситуаци-
ях, когда ни в регионе, ни в сосед-
них с ним субъектах нет свободных 
«коек» под конкретное заболева-
ние. «Необходимо заняться марш-
рутизацией потоков пациентов в 
стране, — резюмирует он, — и тогда 
в отдельном финансировании не 
будет необходимости».

Владимир Назаров считает, что 
маршрутизация  — производная 
проблема от другой, по его мнению, 
более веской  — отсутствия явно 
прописанных государственных га-
рантий. Идея в том, чтобы сформу-
лировать, на что имеет право паци-
ент, обладающий полисом ОМС, в 
каких условиях и по каким ценам. 
«Если вы четко знаете, что людям 
положено, а что нет, вы можете бо-
лее четко управлять пациентопо-
токами, — объясняет он. — Если 
при дефиците ресурсов непонят-
но, что кому положено, то это идет 
на усмотрение тех или иных орга-
нов — кого госпитализировать, куда 
госпитализировать, и там уже есть 
поле для манипуляций». Уже сейчас 
существуют ограничения на то, ка-
кую помощь могут оказывать раз-
ные уровни медицинских учрежде-
ний, но они не всегда достаточно 
четкие, говорит Назаров.

Средств на федеральную часть в 
ОМС, о которой сказал президент, 
должно хватить, уверен Назаров. 
Если в 2014 году взнос с работода-
телей в Федеральный фонд ОМС 
по ставке 5,1% выплачивался толь-
ко с базы в пределах 624 тыс. руб., 
то в 2015 году этот порог отмени-
ли. То есть в системе появляются 
дополнительные средства. Раньше 
они шли бы в федеральный бюд-
жет, а оттуда на финансирование 
тех же федеральных медицинских 
учреждений. «Президент предло-
жил компромиссный вариант, ког-
да они идут в ОМС, но внутри ОМС 
обособляется некий фонд, кото-
рый защищает интересы этих фе-
деральных центров», — объясняет 
Назаров.  

Рассказов будет курировать избирательный 
процесс в объединенном округе, в который вхо-
дят Красногорский, Истринский, Волоколам-
ский, Клинский, Лотошинский, Солнечногорский 
и Шаховской районы, а также поселок Восход
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Президент БКС Олег Михасенко — о санкциях, кризисе и сбоях на бирже 

«В декабре у нас был  
вал инвесторов»
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Санкции, наложенные на 
госбанки, дали частным ин-
весткомпаниям преимущество 
в привлечении западных кли-
ентов, считает президент БКС 
Олег Михасенко. Но в основ-
ном приходят спекулятивные 
деньги, рассказал он в интер-
вью РБК.

«СЕЙЧАС К РОССИЯНАМ 
СТАЛО БОЛЕЕ ТЕРПИМОЕ 
ОТНОШЕНИЕ»

— Как сказываются падение 
рубля, санкции в отношении 
России и геополитика на биз-
несе БКС и есть ли отличия от 
2008 года?
— Самое главное, что случи-
лось, — Россия потеряла возмож-
ность фондироваться на Западе, 
и это очень сильно ощутили на 
себе банки и нефтяные компании, 
которые привлекали средства за 
рубежом. Многие западные кли-
енты сократили объемы своих 
операций через госбанки. Это дало 
определенное преимущество тем 
инвестиционным компаниям, ко-
торые не находятся под санкция-
ми и занимаются привлечением 
западных клиентов. Конечно, это 
в основном спекулятивные деньги, 
хедж-фонды, фонды, использую-
щие алгоритмические стратегии: 
им интересно играть на волатиль-
ности рубля. Мы даем им не просто 
доступ на рынок, как это было лет 
пять назад, а оказываем комплекс 
услуг, включая и онлайн-конверта-
цию валюты, и кредитные плечи.

Многие фонды сейчас прода-
ют акции, есть большой интерес к 
рынку облигаций. Мы наблюдали 
активность инвесторов в начале 
года, и это было, наверное, самое 
лучшее для них время. В декабре 
стоимость российских бондов упа-
ла, доходность сильно выросла, а в 
начале года облигации снова вы-
росли   в цене и многие успели за-
работать. Наш рынок всегда вос-
принимался как спекулятивный, 
игроки, которые хотят получить 
высокую доходность, будут на рос-
сийском рынке всегда, независимо 
от санкций и других рисков.

В свете последних событий 
многие западные инвестицион-
ные дома в России стали больше 
внимания уделять диверсифика-
ции, рискам брокеров, и нам уда-
лось получить часть дополнитель-
ного бизнеса, так как количество 
игроков сократилось. Еще в ноя-
бре-декабре 2014 года они вообще 
не хотели иметь дело с российски-
ми инвесткомпаниями, но сейчас 
ситуация выглядит лучше: к росси-
янам стало более терпимое отно-
шение. Хотя некоторые западные 
банки до сих пор не хотят рабо-
тать с российскими контрагента-
ми, особенно если речь идет об об-
служивании состоятельных людей, 

к которым предъявляют дополни-
тельные требования.
— Это как-то связано со скан-
далом вокруг операций трей-
деров российского подразделе-
ния Deutsche Bank?
— Отчасти да. Банки более осто-
рожно стали относиться к состо-
ятельным клиентам из России. 
У нас была ситуация с крупным 
клиентом, который делал транс-
граничный перевод средств, и 
западный банк остановил платеж. 
Несколько недель разбирались, что 
это за сделка, откуда деньги, в чем 
основание платежа. Потом, прав-
да, перевод все-таки состоялся.
— Зачем вы приобрели аме-
риканского брокера Alforma 
Capital Markets у «Альфа- 
Групп»?
— Это наша давняя идея. Роман Ло-
хов [директор по глобальным рын-
кам и инвестиционно-банковской 
деятельности БКС] убедил меня, 
что, несмотря на все санкции и 
геополитику, в США есть инвесто-
ры, готовые инвестировать в наш 
фондовый рынок. Мы рассчитыва-
ем, что, открыв офис в США, смо-
жем привлечь на наш рынок 20–30 
крупных фондов, а также расши-
рить наш бизнес с американски-
ми брокерами и инвестбанками, 
которым нужен выход на Россию. 
Даже если фонды будут вклады-
вать по 2–3%, то для нас это будет 
ощутимо. Кроме того, мы верим, 
что российская экономика в конце 
концов начнет расти и это повы-

сит интерес инвесторов к нашему 
рынку. Поэтому сейчас удачное 
время для инвестиций, чтобы рас-
ширить глобальный бизнес БКС.

«ЛЮДИ БОЯЛИСЬ ДЕРЖАТЬ 
ДЕНЬГИ В БАНКАХ И 
ПРИХОДИЛИ К НАМ»

— Как развивается инвестици-
онно-банковский бизнес в БКС?
— С точки зрения сделок IPO его 
просто нет, потому что нет вну-

треннего спроса. Посмотрите, что 
происходит: инвестбанки занима-
ются корпоративным финанси-
рованием, реструктуризациями, 
а некоторые, как тот же Deutsche 
Bank, вообще сворачивают бизнес. 
Поэтому у нашего инвестбанка 
все основные операции связаны 
с привлечением западных кли-
ентов. На этом получается зара-
батывать. Думаю, что инвестбан-
ковский бизнес будет у нас в этом 
году самым прибыльным в группе.

Что касается консультирова-
ния сделок M&A, то мы видим 
здесь определенный потенци-
ал: в кризисные времена всег-
да есть компании с деньгами, 
которые хотят воспользоваться 
возможностями, которые дает 
кризис, и ищут цели для покуп-
ки. Мы также видим потенци-
ал в консультировании корпо-
ративных клиентов: есть много 
сфер, где им нужна реструкту-
ризация.

«Стандартный предприниматель 1990-х»

Горный инженер
Олег Михасенко родился 
в 1962 году в Читинской области. 
В 1984 году он окончил Иркут-
ский политехнический институт 
по специальности «горный инже-
нер». В 1984–1987 годах работал 
инженером в компании «Дальпо-
лиметалл». В 1986–1991 годах был 
индивидуальным предпринима-
телем, принимал участие в запу-
ске товарных бирж в Кемерово 
и Новосибирске. В интервью 
«Тинькофф журнал» Михасенко 
констатировал: «У меня стан-
дартная биография предприни-
мателя начала 1990-х годов».

БКС
В 1991 году Олег Михасенко стал 
соучредителем ТОО «Брокер-

кредитсервис» (БКС), в 1995-м 
был назначен генеральным ди-
ректором компании. Сейчас он 
в качестве президента и предсе-
дателя правления БКС курирует 
деятельность всей группы. Как 
отмечает журнал Forbes, Миха-
сенко «из региональной брокер-
ской компании создал одного 
из лидеров финансового рынка 
в России».

Без аттестата
В 2009 году Федеральная служ-
ба по финансовым рынкам 
(ФСФР) аннулировала квали-
фикационные аттестаты Олега 
Михасенко и его заместителя 
Антона Ветошкина. Было объяв-
лено, что БКС нарушала предпи-
сание ФСФР о запрете коротких 

продаж, а также не соблюдала 
правила внутреннего учета 
и контроля. В ответ на вопрос 
«Ведомостей» о восстановлении 
аттестата в марте 2015-го Ми-
хасенко ответил: «Я сейчас на-
хожусь в должности, на которой 
мне не нужен аттестат. Но мне 
его давно дали уже, конечно».

Частная жизнь
Олег Михасенко женат, у него 
есть две дочери. В интервью «Ве-
домостям» бизнесмен рассказал, 
что старшая дочь занимается 
маркетингом у него в компании, 
а младшая заканчивает восьмой 
класс. По словам Михасенко, 
в свободное время он вместе 
с подчиненными занимается 
дайвингом и лыжным спортом.
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— БКС для многих связан ис-
ключительно с розничным бро-
керским бизнесом, а вы сейчас 
говорите об обслуживании ин-
ституциональных клиентов. 
Что-то поменялось в стратегии 
компании?
— Думаю, что сейчас соотношение 
розницы и институционального 
бизнеса стало где-то 50 на 50. Если 
говорить о розничных клиентах, 
мы не просто предлагаем брокер-
ское обслуживание. У нас растет 
доля инвестиционных продук-
тов, таких как структурные ноты, 
управление активами.

Стратегия компании поменя-
лась за пять последних лет очень 
существенно. За это время мы 
очень много инвестировали в IT, 
создали свой корпоративный уни-
верситет, создали сеть продаж. 
У нас более 700 финансовых со-
ветников, они напрямую работают 
с клиентами, предлагая им более 
сложные инвестиционные продук-
ты. От простых услуг по предостав-
лению доступа на биржу компания 
выросла до услуг финансового пла-
нирования, когда клиенту понят-
но, сколько он может заработать, 
сколько может потерять, если ре-
ализуются риски.
— Как много клиентов интере-
суются такими сложными про-
дуктами, а не приходят к вам, 
чтобы просто заработать на ко-
лебаниях курсов валют?
— Больше половины наших клиен-
тов покупают именно инвестици-
онные продукты. Вообще, в России 
среди физлиц только 5% интере-
суются брокериджем. Остальным 
95% интересны разной сложности 
инвестиционные продукты, вклю-
чая депозиты.

Просто исторически сложилось, 
что главный локомотив нашего 
бизнеса — это «БКС Брокер». За 20 
лет работы на рынке у него была 
накоплена большая база клиентов. 
Когда регулятор отзывает лицен-

зию у более или менее большого 
банка, часть клиентов просто пе-
ремещаются в другие банки, но 
многие оказываются и у нас. В де-
кабре прошлого года у нас был на-
стоящий вал инвесторов, прихо-
дилось работать по 12–14 часов в 
сутки. И дело не только в колеба-
ниях рубля, но и в том, что люди, 
понимая, к чему может привести 
кризис, боялись держать деньги 
в банках и приходили к нам.
— Получается, что каждый от-
зыв банковской лицензии — для 
вас праздник?
— Нельзя сказать, что мы ра-
дуемся. Каждый отзыв лицен-
зии  — это финансовые потери 
для физических и юридических 
лиц, но часть клиентов действи-
тельно приходят к нам. Я не го-
ворю, что ЦБ, расчищая рынок, 
способствует притоку клиентов 
на рынок. Здесь не такая прямая 
зависимость. Просто в условиях, 
когда хранить деньги в частных 
банках становится небезопасно, 
люди начинают искать варианты 
альтернативных вложений. Вот, 
например, индивидуальные ин-
вестиционные счета, ИИС, начали 
развиваться. Пока, правда, это не-
значительная часть нашего биз-
неса: с начала года мы открыли 
всего 10 тыс. счетов. Но я думаю, 
что с течением времени это на-
правление будет развиваться.

Главное, чтобы инвесторы не 
разочаровались в ИИС, потому что 
есть инструменты с разной степе-
нью риска, в рамках которых раз-
решены и брокерские операции, 
и операции с большим классом 
активов. Поэтому мы сейчас от-
крываем счета, преимущественно 
связанные с операциями на рын-
ке бондов, каких-то структурных 
нотах. На мой взгляд, сейчас важ-
нее, чтобы инвесторы получали 
стабильную доходность. Нужно, 
чтобы рынок привык к этому ин-
струменту, а клиенты убедились, 
что ИИС могут быть выгоднее, чем 
банковские депозиты.
— Ставки по депозитам сейчас 
снижаются, но и доходность рос-
сийских облигаций тоже падает. 
В чем тогда выгода для держате-
ля инвестиционного счета?
— Мы предлагаем в рамках ИИС 
структурные продукты на осно-
ве евробондов. Сейчас их доход-
ность — на уровне 3–4% в валюте. 
С учетом свопа можно получить до 
13% годовых в рублях, плюс еще 
государство вернет НДФЛ, то есть 
доходность может быть в районе 
17–19%, что выше ставок по депо-
зитам. 
— Будет ли БКС получать ли-
цензию для работы на рынке 
форекс?
— Будем. Несмотря на то что все 
знают, как рискованно торговать 
на валютном рынке, все равно на-
ходятся клиенты, готовые к этому 
риску. Они приходят к нам исклю-
чительно сами через интернет, 
приходят за честным и высоко-
качественным сервисом. Многие 
из них уже давно работают на 
рынке форекс и прекрасно себе 
представляют риски этого рын-
ка. Есть среди них и настоящие 
профи, которые могут стабильно 
зарабатывать на колебаниях ва-
лют, ведь главное — не брать на 
себя лишних рисков и вовремя 
закрывать позиции.

Тем не менее мы не рекомен-
дуем этот рынок начинающим ин-
весторам, пробуем прививать им 
идею не вкладывать все средства 
в спекулятивные продукты и ди-

версифицировать свой портфель, 
создавая подушку безопасности из 
низкорискованных инструментов.
— Вы хотите сказать, что есть 
спрос на паевые инвестицион-
ные фонды?
— Спрос, безусловно, есть, как по-
казывает успешный опыт банка 
«Русский стандарт» по привле-
чению средств в ПИФ. Именно 
поэтому в рамках сделки по по-
купке УК «Русский стандарт» мы 
с Рустамом Тарико договорились 
о партнерстве в области продаж 
инвестиционных продуктов, ко-
торые мы будем совместно разра-
батывать. Партнерство позволит 
использовать опыт БКС в создании 
инвестиционных продуктов и воз-
можности продаж банка «Русский 
стандарт». Мы также открыты к 
партнерству с другими банками с 
широкой филиальной сетью.

— Во сколько вам обошлось пар-
тнерство с банком «Русский 
стандарт»? Потенциальные по-
купатели говорили, что обсуж-
далась сума в $500 тыс.
— Это была взаимовыгодная сдел-
ка для всех партнеров: мы полу-
чили управляющую компанию и 
возможность продавать продукты 
через банк. Надеемся, что в сле-
дующем году это позволит нам 
привлечь в ПИФы несколько мил-
лиардов рублей.

«БИРЖА И ЦБ СРЕАГИРОВАЛИ 
ОЧЕНЬ ОПЕРАТИВНО»

— Как вы оцениваете внимание 
регулятора к участникам фон-
дового рынка? Какие темы сей-
час обсуждаете с ЦБ?
— Может быть, это менее заметно, 
потому что к банкам больше пу-
бличного интереса. Банк России 
разрабатывает целый ряд ини-
циатив, связанных с брокерским 
бизнесом. Регулятор, видимо, се-
рьезно озабочен проблемами и ри-
сками инвестиционных компаний 
и пытается понять, как их можно 
снизить.
— Насколько пристально регу-
лятор сейчас следит за сделка-
ми, связанными с использова-
нием счетов в западных банках 
и переводом средств за рубеж?
— Это было очень актуально 
в 2014 году. Было много сканда-
лов, связанных с выводом денег, 
был спрос на такие операции, 
и  стоимость компаний с лицен-
зией брокера доходила до 50 млн 
руб., по рынку просто ходили жу-
лики и скупали лицензии. Потом 
через такие компании выводили 
деньги. Сейчас ЦБ наладил жест-
кий оперативный контроль и через 
банки мониторит все операции по 
выводу денежных средств.
— Расскажите о кризисе рынка 
РЕПО в декабре 2014 года? Дей-
ствительно ли могли начать-
ся массовые неплатежи и, как 
следствие, банкротства банков 
и инвесткомпаний?
— В 2014 году была тяжелая си-
туация, но до банкротств, как в 
2008-м, было далеко. Тогда все 
случилось на фондовой секции, 
когда «КИТ Финанс» отказался ис-
полнять сделки РЕПО. После этого 

начался эффект домино, и кризис 
ликвидности распространился на 
всю биржу. Тогда Улюкаев [Алек-
сей Улюкаев с апреля 2004 года по 
июнь 2013-го являлся первым за-
местителем председателя ЦБ, сей-
час — глава Минэкономразвития] 
собрал всех участников рынка, и 
мы очень долго разбирались, как 
выйти из этой ситуации.

В декабре 2014 года мы наблю-
дали кризис ликвидности в секции 
российских бондов и еврооблига-
ций, а также на валютной секции 
ММВБ. Но тогда все решилось бук-
вально за пару часов. После того 
как рубль резко упал, биржа объ-
явила, что значительно подни-
мает размер гарантийного обе-
спечения на валютной и срочной 
секциях ММВБ. Участники торгов 
встали перед необходимостью за 
короткое время довнести на биржу 

значительные денежные средства. 
Все начали созваниваться, обсуж-
дать, что делать. Потому что, вы 
понимаете, за два часа до закры-
тия рынка собрать такой объем де-
нег сложно.

Но, к счастью, этого не прои-
зошло: рубль начал укрепляться, 
и биржа прислала новое письмо 
с уведомлением, что снимает по-
вышенные требования по залого-
вому обеспечению. Думаю, если бы 
биржа этого не сделала так опера-
тивно, рынку было бы очень тяже-
ло. Я бы добавил, что кризис рынка 
РЕПО — это всегда кризис доверия. 
Биржа и ЦБ среагировали очень 
оперативно: они в кратчайшие 
сроки запустили РЕПО евробондов 
через Центрального контрагента 
[исполняет обязательства перед 
всеми добросовестными участ-
никами, независимо от исполне-
ния обязательств перед ним], и это 
очень помогло.
— Повлияло ли на ситуацию то, 
что крупные банки начали за-
крывать лимиты на брокеров?
— Это началось еще в ноябре, 
когда резко упали цены на евро-
бонды и облигации. Банки стали 
закрывать лимиты друг на друга, 
начался кризис доверия на рынке 
бондов. В декабре ЦБ собрал всех 
участников рынка РЕПО, чтобы об-
судить ситуацию. На встрече был 
Сергей Моисеев из департамента 
финансовой стабильности. Биржа 
предложила запустить РЕПО через 
Центрального контрагента, а так-
же приняла ряд дополнительных 
мер. ЦБ выдал нескольким банкам 
распоряжение, чтобы они опять 
начали предоставлять средства 
через Центрального контрагента.
— Как вы оцениваете веро-
ятность повторения кризиса 
ликвидности, если, например, 
произойдет новая резкая де-
вальвация рубля?
— Думаю, регулятор уже готов к 
подобным кризисам. Потому что 
после каждого из таких кризисов, 
как в 2008 году на рынке акций 
или в декабре 2014 года, когда мы 
видели сложную ситуацию на ва-
лютном рынке и рынке бондов, ЦБ 
получил опыт, а также понимание, 
что делать в таких ситуациях. По-
этому есть надежда, что ЦБ будет 
действовать оперативно.

«ТЕПЕРЬ ПОЖИНАЕМ ПЛОДЫ 
ЭТОЙ МОНОПОЛИИ»

— Как отражаются на вашем 
бизнесе сбои на Московской 
бирже?
— Я сразу вспоминаю, что было 
в 2008 году, когда на бирже слу-
чился один из первых сбоев. 
Тогда клиенты просто оборвали 
телефоны, обвиняли во всем бро-
кера, требовали возмещения... 
Сейчас, конечно, все уже привык-
ли к сбоям — и брокеры, и клиен-
ты. Как только происходит сбой 
в торговой системе, мы говорим 
клиентам, чтобы они обращались 
на биржу, потому что проблемы 
именно там.

Но, конечно, если происходит 
сбой, брокерам приходится оправ-
дываться. Больше всего страдают 
иностранные инвесторы-арбитра-
жеры, которые продают в России 
бумаги, а потом покупают на LSЕ 
или наоборот. Вы представьте, что 
крупному брокеру, который купил 
в Лондоне акции и хочет продать 
их в Москве, звонят с биржи и гово-
рят: ой, извините, у нас сбой тор-
гов. И что в такой ситуации инве-
стору делать?
— Есть ли у вас понимание, по-
чему это все происходит?
— Судя по тому, что я слышал на 
совете директоров Московской 
биржи от IT-директора, причина 
в том, что на бирже происходит 
очень много глобальных техно-
логических изменений: устанав-
ливается новый софт, меняют да-
та-центры.

Понять биржу можно, там дав-
но объективно нуждаются в об-
новлении и оборудование, и соф-
та. Но почему нельзя делать все это 
в обычном режиме, чтобы сбоев не 
было, непонятно. Я спрашивал, но 
ответа так и не получил. Судя по 
тому, что IT будут обновлять еще 
год, придется еще потерпеть. А что 
еще делать? Мы как в подводной 
лодке — деваться некуда. Сделали 
единую биржу и теперь пожинаем 
плоды этой монополии.
— Продолжается ли у вас разби-
рательство с Энергобанком, ко-
торый из-за сбоя в терминале 
потерял 470 млн руб. и требовал 
от брокеров их вернуть? Есть ли 
какое-то развитие событий?
— Насколько я помню, по версии 
Энергобанка, всему виной был 
компьютерный вирус, который 
сам покупал и продавал... Ничего 
нового не происходит. Пару меся-
цев назад к нам обращались сле-
дователи, они запрашивали дан-
ные клиентов, которые проводили 
сделки на бирже в этот период. 
Больше никакой активности мы 
не наблюдали.

Ситуация неприятная. Хоро-
шо, что мы все выступили единым 
фронтом и биржа нас поддержа-
ла. Иначе мог бы возникнуть очень 
плохой прецедент, когда из-за 
ошибки участника биржевую сдел-
ку пришлось бы отменять. В этом 
случае мы получили бы поток кли-
ентов, которые требовали бы от-
менить сделки, вернуть деньги на 
том основании, что кто-то слу-
чайно нажал не ту кнопку. И, кста-
ти, в Нижнем Новгороде у нас уже 
была похожая ситуация, когда кли-
ент требовал аннулировать сдел-
ки на том основании, что брокер 
не исполнил часть его поручений. 
По логике клиента, если бы пору-
чение было выполнено, он полу-
чил бы определенный доход. Долго 
с ним судились, удалось доказать, 
что мы были правы. 

Брокеры 
из Новосибирска

Предшественником группы 
компаний «Брокеркредит-
сервис» (БКС) стало одно-
именное товарищество, 
основанное в Новосибирске 
в 1991 году. В 1995-м начала 
работу головная компания 
группы — ООО «Брокеркре-
дитсервис».
Специализация груп-
пы — брокерские услуги. 
В 2000 году она одной из 
первых на российском рын-
ке предложила инвесторам 
услугу интернет-трейдинга. 
В тот же год открылся офис 
БКС в Москве.
По данным на середину 
2015 года, группа компаний 
БКС располагала 53 офисами 
и 56 агентскими пунктами в 
различных городах России. На 
ее брокерском обслуживании 
состоит более 130 тыс. клиен-
тов. Группа является лидером 
среди российских брокеров по 
числу клиентов  — юридиче-
ских лиц: через нее работает 
на фондовом рынке более 
4 тыс. компаний.
Выручка БКС в первом 
полугодии 2015 года соста-
вила примерно 15 млрд руб., 
чистая прибыль — около 
470 млн руб.

«В кризисные времена всегда есть компании 
с деньгами, которые хотят воспользоваться 
возможностями, которые дает кризис, и ищут 
цели для покупки»
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ОПЕК обрушила цены на нефть, не объявив о планах по добыче

Падение без решения
МАРИЯ БОНДАРЕНКО,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

ОПЕК на заседании в пятницу 
не объявила об изменении 
квоты на добычу. Но слухи 
о том, что организация повы-
сит квоту до уровня факти-
чески добываемых 31,5 млн 
баррелей в сутки, обвалили 
цены на нефть и привели 
к снижению курса рубля.

ЗАГАДОЧНАЯ КВОТА

Организация стран — экспорте-
ров нефти (ОПЕК) не  объявила 
в пятницу об измнении квоты не-
фтедобычи. В тексте коммюнике, 
зачитанном по итогам заседания 
членов ОПЕК, о  квотах вообще 
не  говорится, большая часть за-
явления посвящена приветствию 
новых министров энергетики, на-
значенных в странах картеля.

«Будущее ОПЕК сильно как ни-
когда. Но мы не можем принять 
решение по квоте прямо сейчас, — 
объяснил по итогам заседания ген-
сек ОПЕК Абдалла Салем аль-Ба-
дри, которого цитирует Financial 
Times.  — Иран возвращается 
[на нефтяной рынок]. Таким обра-
зом, мы решили отложить реше-
ние до следующей встречи ОПЕК, 
когда картина станет более ясной».

Очередное заседание ОПЕК 
по  плану должно состояться 

2 июня 2016 года, но встреча мо-
жет быть назначена и  раньше.
Сейчас совокупная квота по сум-
марной добыче ОПЕК составляет 
30 млн барр./сутки, она не меня-
лась с 2011 года.

В пятницу, незадолго до оконча-
ния заседания картеля, Bloomberg 
со ссылкой на одного из делега-
тов ОПЕК сообщил, что  картель 
договорился о  повышении кво-
ты на добычу нефти до 31,5 млн 
барр./сутки. Это приблизило  бы 
официальную цифру к фактиче-
ской — страны картеля уже 18 ме-
сяцев подряд превышают квоту, 

и, например, по  итогам ноября 
добывали 32,12 млн барр./сутки. 
Но информация Bloomberg в ито-
ге не  подтвердилась. Аналитик 
Raiffeisenbank Андрей Полищук 
считает, что в реальности участ-
ники ОПЕК все же договорились 
о квоте, и подогнали ее под теку-
щую добычу (31,5 млн барр. в сут-
ки), но  решили об  этом не  объ-
являть, чтобы не  уронить цены 
на нефть в очередной раз.

РЕАКЦИЯ РЫНКА

Сообщения информагентств о том, 
что  ОПЕК повысит квоту, сразу 
сказались на рынке: нефть, а вслед 
за ней и рубль стали стремительно 
дешеветь. Цены  на  нефть нача-
ли падать в 16:46 мск и достигли 
дна в  17:10 — $42,8 за  баррель. 
Доллар достиг пика в  68,25 руб. 
в 17:30 мск. Перед закрытием тор-
гов, на 19:45 мск, Brent торговалась 
на уровне чуть выше $43 за баррель, 
доллар на Московской бирже стоил 
68,2 руб., что больше почти на 70 
коп., чем закрытие торгового дня.

Начальник диллингового цен-
тра Металлинвестбанка Сергей Ро-
манчук констатирует, что картель 
снова продемонстрировал свою 
слабость с точки зрения возмож-
ности добиться картельного сгово-
ра и тем самым методически рабо-
тать на повышение цен на нефть. 
Он не  исключил дальнейшего 
снижения нефтяных цен, что «не-
гативно отразится на котировках 
рубля».

Если завтра $20 за баррель

Минэкономразвития провело 
расчет сценария для экономики, 
который предполагает падение 
цен на нефть до $20 за баррель, 
сообщил директор сводного 
департамента макроэконо-
мического прогнозирования 
ведомства Кирилл Тремасов 
в кулуарах XIII Российского об-
лигационного конгресса.

Экономика адаптируется
«Понятно, что при таком рез-
ком снижении цен на нефть 
экономика должна скорректи-
роваться, должен скорректиро-
ваться платежный баланс. Если 
рассматривать гипотетический 
сценарий «$20 за баррель», 
то будет происходить примерно 
то же, что было в этом году: 
продолжится падение импорта, 
падение экспорта. Но эта кор-
ректировка должна произойти 
несколько быстрее, чем она 
происходила годом ранее», — 
сказал Тремасов.

Рубль устоит
«Сейчас двукратного паде-
ния рубля не будет, потому 
что платежный баланс в зна-
чительной мере адаптировался 
к новой реальности. Поэтому 
если мы видим новое паде-

ние цен на нефть, скажем 
с $40 до $20 за баррель, рубль 
не упадет в два раза, как это 
было в прошлом году, падение 
рубля будет намного-намного 
более плавным», — объяснил 
представитель Минэкономраз-
вития.

Инфляция не разгонится
Резкого изменения других ма-
кроэкономических показателей 
при падении цены на нефть 
до $20 за баррель представи-
тель Минэкономразвития также 
не ожидает. В частности, инфля-
ция, по его словам, увеличится, 
но не так сильно, как это было 
год назад.

Минфин тоже готовится
Падение нефти до $20 за бар-
рель не исключают и в Мин-
фине. Об этом ранее заявлял 
замглавы Минфина Максим 
Орешкин. По его словам, «кра-
ткосрочно такой сценарий 
будет возможен, но понятно, 
что это не вопрос трех лет». 
По его словам, в случае рез-
кого снижения цен на нефть 
«события на нефтяном рынке 
будут развиваться очень бы-
стро и рынок сбалансируется 
мгновенно».

Сообщения информагентств о том, что 
ОПЕК повысит квоту, сразу сказались на 
рынке: нефть, а вслед за ней и рубль стали 
стремительно дешеветь. Перед закрытием 
торгов Brent торговалась на уровне чуть выше 
$43 за баррель, доллар на Московской бирже 
стоил 68,2 руб.

ОПЕК пообещала вернуться к вопросу о квотах на следующем заседании, которое пройдет в июне 2016 года
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Почему президент Турции заподозрил Россию в торговле нефтью с террористами с. 12 

Каким бизнесом занимался покойный Дмитрий Шумков с. 14

Нужен ли в России исламский банкинг с. 20

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС
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Министерство 
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Комитет ГД 
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Борис 
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Группа 
«Т Плюс»
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Аналитик Sberbank CIB Вита-
лий Ермаков полагает, что  воз-
держаться от сокращения добычи 
нефти — логичное решение ОПЕК. 
«В  условиях огромного избытка 
предложения картель уже не мо-
жет обеспечить восстановление 
цен на нефть на уровнях, которые 
воспринимались бы как устойчи-
вые и обеспечивали долгосрочный 
баланс интересов производителей 
и потребителей углеводородного 
сырья», — пишет аналитик в сво-
ем обзоре. «Только в условиях, ког-
да объемы спроса и предложения 
сблизятся и при этом будет устра-
нена перспектива быстрого на-
ращивания добычи в США, ОПЕК 
сможет <…> с помощью относи-
тельно небольшого сокращения 
добычи добиваться гораздо более 
масштабного изменения цен», — 
указывает Ермаков.

Квоты, которые обсуждались 
на  последнем заседании ОПЕК, 
по мнению аналитика Sberbank 
CIB Валерия Нестерова, «ни-
чего ровным счетом не  меня-
ют, и реакция — разочарование 

и снижение цен — это нормально 
и предсказуемо». Он напоминает, 
что квота в 30 млн барр. не соблю-
далась, более того, квоты четко 
не были прописаны по странам, 
и  поэтому каждый добывал 
в меру возможностей. «Если бы 
руководители ОПЕК прописали 
страновые квоты, это могло сы-
грать роль, но в нынешней ситуа-
ции страны их как не соблюдали, 
так и не будут соблюдать», — го-
ворит Нестеров.

«Решение ОПЕК продемонстри-
ровало желание добывать нефть 
в таких объемах, в каких получа-
ется сейчас. В краткосрочной пер-
спективе это негативное событие 
для рынка», — говорит руководи-
тель трейдинга ИК «Атон» Ярослав 
Подсеваткин. Но если ориентиро-
ваться на  фьючерсные контрак-
ты на  нефть, то  рынок ожидает, 
что через год цена на нефть бу-
дет на 15% выше — около $49,5, 
отмечает он. Крупные банки так-
же прогнозируют, что  через год 
нефть будет стоить в диапазоне 
$52–59 за баррель.

ПАДЕНИЕ ПРОДОЛЖИТСЯ

Андрей Полищук из  Райффай-
зенбанка считает, что по итогам 
последнего заседания ОПЕК со-
кращения добычи ждать не стоит. 
«Цены на нее немного подраста-
ли на слухах о том, что некоторые 

члены ОПЕК будут голосовать 
за сокращение добычи. Текущее 
падение цен на нефть (на ожида-
нии роста квот на добычу. — РБК) 
носит спекулятивный и недолгий 
характер  — составит максимум 
несколько дней», — предположил 
аналитик. Управляющий дирек-
тор финансовой группы БКС Олег 
Чихладзе также согласен, что эф-
фект от  решения ОПЕК в  плане 
снижения цен на  нефть может 
быть краткосрочным.

Чихладзе отметил, что  рубль 
непосредственно привязан к це-
нам на нефть, тем более сейчас, 
в условиях эскалации конфликта. 
«Если нефть продолжит падать — 
рубль продолжит слабеть. В  по-
следнее время мы наблюдали не-
которое ослабление корреляции, 

связанной со снижением градуса 
эскалации. Это вселяет некоторый 
оптимизм, но не ломает тренд», — 
говорит он. О почти стопроцент-
ной зависимости рубля от  нефт 
и ранее в интервью РБК говорил 
также бывший глава ЦБ Сергей Ду-
бинин.

В  целом на  российских рын-
ках царят пессимистичные на-
строения, говорит Подсеваткин. 
«До истории с падением россий-
ского бомбардировщика у инве-

сторов было ощущение, что Рос-
сия начала консолидироваться 
с Европой и Америкой для борь-
бы против терроризма. Благодаря 
этому на российские рынки пошли 
иностранные инвестиции. Но кон-
фликт с Турцией и введение про-
тив этой страны санкций выбили 
почву из-под  ног», — добавляет 
Подсеваткин.

Российские нефтяные компа-
нии не видят серьезных послед-
ствий от  последнего заседания 
ОПЕК для себя. «Понятно, что это 
(уровень добычи в странах — чле-
нах ОПЕК. — РБК) влияет на теку-
щее планирование, но у нас себе-
стоимость добычи одна из самых 
низких в мире, самая низкая среди 
публичных компаний, вполне со-
поставимая с текущими затратами 
стран Персидского залива», — за-
явил «РИА Новости» вице-прези-
дент и пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. По его словам, 
себестоимость добычи у нефтяной 
компании зависит от курса долла-
ра и  сейчас составляет порядка 
$3–4 за баррель. 

Добыча стран — членов ОПЕК и цены на нефть

Источник: ОПЕК, Bloomberg
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РБК изучил бизнес сирийца с российским гражданством, которого президент Турции назвал 
покупателем нефти ИГ

Строитель и террористы
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Президент Турции заявил о 
причастности России к тор-
говле нефтью с ИГ, обвинив 
в этом сирийского бизнес-
мена Джорджа Хасвани, 
у которого есть и российский 
паспорт. РБК разбирался в его 
бизнесе и в сути обвинений.

С конца ноября президенты Рос-
сии и Турции несколько раз обме-
нялись взаимными обвинениями 
в сотрудничестве с запрещенным 
в России «Исламским государ-
ством». Сначала Владимир Путин 
30 ноября в Париже заявил, что 
решение сбить российский бом-
бардировщик Су-24 могло быть 
связано с тем, что добываемая 
ИГ нефть вывозится через терри-
торию Турции. Через несколько 
дней Реджеп Тайип Эрдоган отве-
тил, что у Турции есть собствен-
ные доказательства причастно-
сти России к торговле нефтью с 
той же группировкой. «Кто по-
купает нефть [у ИГ]? Я вам ска-
жу. Джордж Хасвани, обладатель 
российского паспорта, гражда-
нин Сирии, один из самых круп-
ных нефтетрейдеров в этом биз-
несе, — заявил Эрдоган. — Также 
в этом участвует известный рус-
ский шахматист».

ЧЕЛОВЕК ПОД САНКЦИЯМИ

Имеющий гражданства Сирии 
и России Джордж Хасвани был 
включен в санкционный спи-
сок Минфина США в конце но-
ября. Управление по контро-
лю за иностранными активами 
Минфина Соединенных Штатов 
(OFAC) называет его посредни-
ком в торговле нефтью между 
правительством Башара Асада 
и «Исламским государством». 
Один из крупнейших сирийских 
строительных и инженерных 
концернов HESCO Engineering 
and Construction Company, кото-
рый, как считает американский 
регулятор, принадлежит Хасва-
ни, также был внесен в санкци-
онный список. На сайте самой 
компании в качестве совладель-

цев указываются Мишель и Му-
нир Хасвани.

Под санкции Евросоюза Ха-
свани попал еще раньше, в марте 
этого года. В решении Европей-
ского совета указывалось, что 
владелец HESCO «имеет тесные 
связи с сирийским режимом». 
Хасвани, считают в Брюсселе, 
«получает поддержку и прибыли 
от режима за его роль посредни-
ка в сделках по покупке сирий-
ским режимом нефти у ИГИЛ».

Официальный представитель 
внешнеполитической службы Ев-
росоюза Набила Массрали 2 де-
кабря подтвердила турецкому 
агентству Anadolu, что европей-
ские регуляторы считают Хасва-
ни посредником в нефтеторгов-
ле между Асадом и ИГ. Всего, по 

ее словам, власти ЕС насчитали 
13 человек, занятых в этом биз-
несе, все они включены в санкци-
онные списки.

В материалах ЕС также го-
ворится, что HESCO пользуется 
режимом наибольшего благо-
приятствования со стороны си-
рийских властей, которые якобы 
предоставили компании Хасва-
ни «контракт субподрядчика со 
«Стройтрансгазом». Сам «Строй-
трансгаз» в тексте резолюции на-
зывается «крупнейшей россий-
ской нефтяной компанией», хотя 
на самом деле это один из круп-
нейших в России строительных 
подрядчиков. В 2006–2007 годах 
контроль в «Стройтрансгазе» пе-
решел от бывших топ-менедже-
ров компании к структурам Ген-
надия Тимченко.

До 2006 года основным кли-
ентом «Стройтрансгаза» был 
«Газпром», но по мере того как 
заказы концерна сокращались 
в пользу других подрядчиков, 
«Стройтрансгаз» активизировал-
ся в Средней Азии и на Ближнем 
Востоке. Официально сообщалось, 
что в 2005 году «Стройтрансгаз» 
и государственная Syrian Gas 
Company заключили контракт на 
строительство газоперерабатыва-
ющего завода (ГПЗ) и обустрой-
ство месторождений в централь-
ном районе Сирии (завод был 
сдан в 2009 году).

«Стройтрансгаз» на своем 
сайте указывает, что присут-
ствует в Сирии с 2000 года. В 

марте 2012  года компания со-
общала, что к этому моменту 
построила в Сирии «Арабский 
газопровод» протяженностью 
310  км и газоперерабатываю-

щий завод №1 в рамках про-
екта South Middle Area Gas 
Exploitation Project.

«Стройтрансгаз» и HESCO со-
трудничают не только в Сирии. 
Судя по опубликованным на сай-
те HESCO описаниям ее проектов, 
компания является субподрядчи-
ком «Стройтрансгаза» уже на про-
тяжении полутора десятка лет. 
Там же перечислены их совмест-
ные проекты в суданском бассейне 
Мелут, в Алжире и в ОАЭ.

РОССИЙСКИЙ ПАСПОРТ

Сам Хасвани настаивает, что, 
как и «Стройтрангсгаз», HESCO 
не имеет отношения к торговле 
энергоресурсами. «Торговлей мы 
не занимаемся и никогда не за-
нимались. Наша компания стро-
ительная», — заявил он в воскре-
сенье в интервью ТАСС.

Зато бизнесмен подтвердил 
наличие у него российского па-
спорта: «Я один из тысяч си-
рийцев, имеющих российское 
гражданство, так как моя жена 

русская» (по данным ТАСС, в рос-
сийских документах его фамилия 
указана как Хесуани). Он также 
рассказал, что приехал в СССР в 
1968 году, окончил Ленинград-
ский политехнический институт 
и даже защитил кандидатскую 
диссертацию. Семья Хасвани, 
включая двоих сыновей, окон-
чивших российские вузы, живет 
в Москве, сообщил бизнесмен.

Здесь же зарегистрирована 
российская «дочка» HESCO  — 
ООО «Хеско Инжиниринг энд 
Констракшн», которую возглав-
ляет Юзеф Михаил Арбаш. Он же, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», 
является единственным вла-
дельцем этого ООО. Вероятно, и 
у него есть российское граждан-
ство: по данным ГМЦ Росстата, 
единственный владелец «Хеско 
Инжиниринг энд Констракшн» — 
российский гражданин. Пред-

«Стройтрансгаз» и HESCO сотрудничают 
не только в Сирии. Судя по опубликованным 
на сайте HESCO описаниям ее проектов, 
компания является субподрядчиком 
«Стройтрансгаза» уже на протяжении 
полутора десятков лет

Со времен Украины

ОАО «Стройтрансгаз» также на-
ходится под санкциями. В апре-
ле 2014 года сразу несколько 
компаний, подконтрольных 
Геннадию Тимченко, были 
включены в черные списки 
США. Это ООО «Акваника» (про-
изводитель минеральной воды), 
«Авиа Групп» и «Авиа Групп 
Норд», «Сахатранс», пять ком-
паний группы «Стройтрансгаз», 
железнодорожный оператор 
«Трансойл» и холдинг Volga 
Group. В санкционный список 

также попали компании, под-
контрольные братьям Аркадию 
и Борису Ротенбергам, — СМП 
Банк и Инвесткапиталбанк, 
«Стройгазмонтаж», а также до-
черние структуры банка «Рос-
сия» — Собинбанк, лизинговая 
компания «Зест» и инвестици-
онная компания «Аброс». Таким 
образом США пытались нане-
сти ущерб «ближнему кругу» 
президента Владимира Путина, 
реагируя на политику Москвы 
на Украине.

Сирийские террористы не только торгуют нефтью, но и делают из него топливо кустарными методами. На фото — перегонка нефти на сирийской 
территории, находящейся под контролем запрещенной в России организации «Джабхат ан-Нусра», май 2013 года
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ставитель ООО, ответивший по 
указанному в СПАРК телефо-
ну компании, отказался от ка-
ких-либо комментариев.

В интервью ТАСС Хасвани под-
твердил, что сотрудничает с рос-
сийскими компаниями «во главе 
со «Стройтрансгазом» уже боль-
ше 20 лет. Представитель «Строй-

трансгаза» Евгения Новосад в 
пятницу отказалась от коммен-
тариев.

БИЗНЕС НА ТЕРРИТОРИИ ИГ

Свою причастность к торгов-
ле нефтью Хасвани еще в мар-
те опроверг в интервью Reuters, 
заметив, что Евросоюзу следо-
вало бы присмотреться к кон-
трабанде нефти из «Исламского 
государства» в Турцию. Причи-
ной санкций в отношении себя 
Хасвани считает участие HESCO 
в строительстве газового объек-
та в Центральной Сирии, кото-
рая находится под влиянием ИГ. 
Речь идет о газоперерабатыва-
ющем заводе между Пальмирой 
и Раккой, уточнил он в интер-
вью ТАСС.

Эксперт британского неза-
висимого института Chatham 
House Дэвид Баттер полагает, 
что Хасвани говорит о газовом 
проекте North Middle Area, кото-
рый включает в себя разработку 
месторождений Файад и Садад.

На сайте HESCO есть опи-
сание этого проекта. Он осу-
ществляется по заказу Syrian 
Gas Company вместе со «Строй-
трансгазом». HESCO выступа-
ет в качестве главного субпод-

рядчика. Проект заключается в 
объединении трубопроводами 
не связанных между собой газо-
вых месторождений и в строи-
тельстве газоперерабатывающих 
мощностей. Предполагалось, что 
новые мощности будут идти до 
уже существующего газопрово-
да «Алеппо».

Подробно об этом проекте Ха-
свани написал в ответном пись-
ме бывшему постпреду США 
при ООН Марку Уоллесу (сейчас 
возглавляет Counter Terrorism 
Project). Именно Уоллес в марте 
обратился в OFAC в поддержку 
включения Хасвани в санкци-
онный список. Он ссылался на 
данные арабской прессы и си-
рийских правозащитников, ко-
торые утверждали, что пред-
приниматель поддерживает 
режим Башара Асада, но сумел 
выстроить особые отношения 
с ИГ. Суть этих отношений, по 
данным Уоллеса, заключается 
в покупке за наличные нефти с 
месторождений, которые нахо-
дятся под контролем боевиков, 
и ее транспортировке в области, 
подконтрольные Асаду. В своих 
выкладках Уоллес цитировал ис-
следователя Фонда в защиту де-
мократии Тони Бадрана.

Ни США, ни ЕС в итоге не пре-
доставили убедительных доказа-
тельств участия Хасвани в тор-
говле нефтью с ИГ, заявил РБК 
Баттэр. Научный сотрудник аме-
риканского аналитического цен-
тра «Ближневосточный форум» 
Айман Джавад аль-Тамими, ко-
торый в октябре первым полу-
чил в свое распоряжение доку-

менты о нефтяном бизнесе ИГ в 
провинции Дейр-эз-Зор, в разго-
воре с РБК сообщил, что не слы-
шал о контрабандной торговле 
нефтью с участием Хасвани.

Сам Уоллес направил Хасва-
ни письмо, в котором требовал 
от него объяснений. В ответ-
ном послании Уоллесу сирий-
ский бизнесмен категорически 
отверг все обвинения, подробно 
описав судьбу газового проекта, 
оказавшегося на территории ИГ.

По данным Хасвани, кон-
тракт о строительстве мощно-
стей под Пальмирой датируется 
еще 2007 годом. Тогда же сирий-
ское правительство и Министер-
ство нефти и минеральных ре-
сурсов, которые представляла 
Syrian Gas Сompany, ратифици-
ровали контракт с российским 
«Стройтрансгазом» на строи-
тельство газового предприятия 
в North Middle Area (район Тви-
нан). «Стройтрансгаз» подписал 
контракт о субподряде с HESCO, 
которая должна была осуще-
ствить окончательные работы по 
наладке оборудования. С HESCO 
российский подрядчик заключил 
и контракты на поставку строи-
тельных материалов.

С начала гражданской войны в 
Сирии в 2011 году стройплощад-

ку охраняли 42 военнослужащих 
сирийской правительственной 
армии и два танка, описыва-
ет Хасвани. Но в 2013 году этот 
район взяли под контроль по-
встанцы из Свободной сирий-
ской армии, с которыми руковод-
ство строительства договорилось 
о сотрудничестве, — к тому вре-
мени стройплощадка уже не раз 
подвергалась грабежу. На сме-
ну повстанческой армии вско-
ре пришли боевики «Джебхат 
ан-Нусры» (запрещена в России 
как террористическая), с которы-
ми представителям HESCO также 
удалось договориться — шариат-
ский комитет провинции Идлиб 
издал фетву, позволившую про-
должать работы по строительству 
газового предприятия до марта 
2014 года. В то время на строй-
площадке были заняты около ты-
сячи человек, пояснял Хасвани.

В конце концов на место ну-
сристов пришло «Исламское 
государство», рабочим и ад-
министрации было сказано сле-
дующее: стройплощадка стано-
вится собственностью ИГ, а все 
работники могут продолжить 
строительство, если будут со-
блюдать правила, принятые на 
земле ислама (соблюдение вре-
мени молитвы, требования к 

одежде, отказ от вредных при-
вычек, выплата специального 
налога с христиан). К этому вре-
мени на проект уже были потра-
чены $700 млн, поэтому Syrian 
Gas Company приняла решение 
не останавливать работы, соот-
ветственно, присутствие HESCO 
«было важным и необходимым в 
этом месте».

Работы по первому эта-
пу были завершены в сентябре 
2014  года, приемная комиссия 
Syrian Gas Company объект при-
няла, и вскоре началась добы-
ча газа. ИГ постоянно требовало 
направлять газ на находящуюся 
под его контролем электростан-
цию в Алеппо, и в итоге при по-
средничестве неназванной тре-
тьей стороны официальный 
Дамаск и ИГ заключили согла-
шение о разделе газового по-
тока, писал бизнесмен. «Мы не 
часть этого соглашения, мы про-
должили нашу работу в рамках 
второго этапа работы», — объяс-
нял Уоллесу Хасвани.

В интервью ТАСС сириец зая-
вил, что уже начал судебный про-
цесс против ЕС (подтвердить это 
в воскресенье РБК не удалось). 
Регулятор США, по его мнению, 
наложив санкции, просто после-
довал примеру Евросоюза. 

При чем тут «шахматист»

Илюмжинов и его банк
О каком именно «российском 
шахматисте» говорил Эрдо-
ган — неизвестно. Но в конце 
ноября Минфин США включил в 
санкционный список президента 
Международной шахматной ас-
социации (ФИДЕ) Кирсана Илюм-
жинова. Причиной была названа 
его связь с главой Центрального 
банка Сирии Адибом Майялехом, 
уже находящимся под санкци-
ями, а также одним из руково-
дителей ЦБ, Батул Ридой. В тот 
же день под санкции попали 
российский банк «Русский фи-

нансовый альянс», в котором у 
Илюмжинова есть доля (19,03%), 
а также его председатель совета 
директоров и еще один совла-
делец Мудалал Мтанюс Хури. 
Хури — уроженец сирийской 
города Холмса, но у него есть 
российское гражданство.

«В шахматах нет никакой 
политики»
Илюмжинов заявил РБК, что 
никогда не торговал нефтью «ни 
в Сирии, ни в Турции». С Хасва-
ни, по его словам, он также не 
знаком. «Если Эрдоган действи-

тельно имел в виду меня, то я 
оставляю за собой право отстаи-
вать свое имя в международных 
судах», — предупредил глава 
ФИДЕ. Он также заявил, что будет 
судиться с Минфином США по 
поводу санкций. В разговоре с 
«Р-спорт» Илюмжинов заявил, что 
посещал Сирию неоднократно и 
встречался с президентом страны 
Башаром Асадом и другими офи-
циальными лицами. Но «в шах-
матах нет никакой политики, мы 
во всех странах пропагандируем 
наш вид спорта и общаемся 
со всеми», подчеркивал он.

ИГ постоянно требовало направлять 
газ на находящуюся под его контролем 
электростанцию в Алеппо, и в итоге 
при посредничестве неназванной третьей 
стороны официальный Дамаск и ИГ заключили 
соглашение о разделе газового потока, 
писал Хасвани
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IT-компании будут платить НДС

Налог на все
В законопроекте сказано, что он 

вступит в силу с 1 января 2017 года. 
Законопроект ориентиро-

ван прежде всего на иностран-
ные компании, которые прода-
ют в своих интернет-магазинах 
(App Store, Google Play и др.) про-
граммное обеспечение, электрон-
ные книги, музыку, фильмы, игры, 
а также торгуют рекламой и ока-
зывают услуги хостинга, следует 
из проекта. Зарубежные компа-
нии являются основным постав-
щиком таких услуг, объясняет 
Парахин. Но при этом за скачи-
вание программы через App Store  
на территории России компания 
Apple, например, ничего не пла-
тит, а это несправедливо, подчер-
кивает депутат.

Российские компании обязаны 
платить НДС, а такое неравенство 
заставляет их регистрироваться за 
рубежом, то есть уходить от нало-
гообложения. «Неравные условия 
налогообложения, за счет кото-
рых зарубежные компании, осу-
ществляющие торговлю в интер-
нете, получают преимущества по 
отношению к отечественным ин-
тернет-фирмам, очевидны. Кроме 
того, могут реализовываться схе-
мы по уходу от налогов», — рас-
суждает Левин.

Вице-президент Mail.Ru по кор-
поративному развитию Максим 
Киселев заявлял РБК, что счита-
ет «логичной идею гармонизиро-
вать российские правила налого-

обложения интернет-компаний 
с европейскими»: «Иностранные 
интернет-компании НДС с рос-
сийской выручки не платят, а по 
налогу на прибыль часто пользу-
ются специальными налоговыми 
режимами в своих юрисдикциях. 
Налоговая нагрузка на российские 
интернет-компании существенно 
выше, чем у иностранных конку-
рентов, при этом по иностранной 
выручке в ряде случаев возникает 
двойной НДС».

ОБЛОЖИТЬ СВОИХ

Но законопроект распространя-
ется не только на иностранцев. 
К  такому выводу, изучив доку-
мент, пришел партнер налоговой 
практики Goltsblat BLP Евгений 
Тимофеев. Согласно проекту, от-
меняется освобождение от НДС 
лицензий на программы для пер-
сональных компьютеров и базы 
данных, отмечает он. Здесь не-
важно, кто предоставляет такие 

лицензии: если российская ком-
пания, ей тоже придется платить 
НДС, указывает юрист.

Законопроект содержит длин-
ный список видов деятельности, 
на которые он распространяется: 
программное обеспечение в циф-
ровом виде, хостинг, регистрация 
доменов, интернет-телефония, 
хранение и обработка информа-
ции, трансляция теле- и радиока-
налов, услуги по удаленному си-
стемному администрированию и 

удаленной программной поддерж-
ке, системы поиска, рекламные и 
другие услуги для установления 
контактов и (или) заключения сде-
лок между продавцами и покупа-
телями. Все это должно облагаться 
НДС. По сути, речь идет об отмене 
преференций, которые освобожда-
ют разработчиков от уплаты НДС 
при реализации исключительных 
прав на программы и базы данных.

По задумке авторов законо-
проекта, под него должны под-

Как государство регулирует IT-индустрию

Храните данные в России 
В декабре 2014 года был принят 
закон, согласно которому с 1 сен-
тября 2015 года все сайты, полу-
чающие от граждан персональ-
ные данные, обязаны хранить 
их исключительно на серверах 
на территории России. В ноябре 
«Российская газета» написала, 
что Роскомнадзор получил уже 
5,4 тыс. уведомлений о хранении 
данных в соответствии с зако-
ном. При этом было выявлено 
три факта нарушения закона, в 
отношении владельцев сайтов 
возбудили административные 
дела. Ст. 13.11 КоАП РФ предус-
матривает за данное нарушение 
наказание в виде предупреж-
дения либо штрафа в размере 
300—500 руб. для граждан, 
500—1000 руб. для должностных 

лиц и 5—10 тыс. руб. для юриди-
ческих лиц. В течение декабря 
Роскомнадзор опубликует план 
проверок исполнения нового за-
кона на 2016 год. 

Российское ПО для  
российских властей 
В июне 2015 года был принят 
закон о поддержке отечествен-
ного программного обеспечения. 
Документ вступает в силу 1 ян-
варя 2016 года. Он, в частности, 
запрещает закупку иностранного 
ПО для государственных нужд, 
если у него есть российские ана-
логи. Единый реестр российских 
программ создаст Минсвязи. В 
ноябре 2015 года правительство 
РФ приняло постановление, 
конкретизирующее вопрос 
госзакупок ПО. Согласно доку-

менту, к участию в тендерах не 
будут допускаться иностранные 
IT-продукты, если у них есть два 
и более российских аналога. Если 
же госкомпания все же захочет 
закупить иностранный софт, 
она должна будет подготовить 
письменное обоснование своего 
решения.

Право на забвение
В июле 2015 года был подписан 
так называемый закон о праве 
на забвение. Согласно докумен-
ту, С 1 января 2016 года поиско-
вики обязаны будут по требова-
нию граждан прекращать выдачу 
ссылок на информацию, которую 
те объявят «неактуальной» или 
«недостоверной». Исключение 
составит информация об уголов-
но наказуемых деяниях, сроки 

давности по которым не истекли, 
а также информация о соверше-
нии преступлений, по которым 
не снята или не погашена суди-
мость. Весной 2015 года в Госду-
му был внесен дополнительный 
законопроект, вводящий для опе-
раторов поисковиков штрафы в 
размере 100 тыс. руб. за неиспол-
нение «закона о забвении», если 
суд признает впоследствии, что 
требования были обоснованы. 
Если же оператор откажется вы-
полнять требование об удалении 
ссылок в течение пяти дней по-
сле соответствующего решения 
суда, то размер штрафа увели-
чивается до 3 млн руб. Депутаты 
Госдумы согласились снизить 
штрафы, однако в октябре зако-
нопроект был принят в первом 
чтении без изменений.

 Окончание. Начало на с. 1 

Рынок цифровых услуг в России

Источник: J’son & Partners Consulting, исследование РАЭК и ВШЭ «Экономика Рунета», Eset, Минкомсвязи, аналитическая компания App Annie, Mail.Ru Group

5044
составило количество 
аккредитованных при 

Минкомсвязи малых  
IT-компаний в конце 

мая 2015 года

5,4 
млрд руб. 

составил объем 
рынка SaaS-решений 

(программное 
обеспечение как услуга) 

в Рунете в 2014 году

1-е 
заняла компания 

Mail.Ru Group среди 
разработчиков 

по суммарному числу 
закачек приложений 

(без учета игр)  
в России в 2014 году

достигло количество 
доступных приложений 
в крупнейших магазинах 
мобильных приложений 
Apps Store и Google Play, 
по данным на начало 
2015 года

24,2  
млрд руб. 

равнялся объем  
рынка мобильной  

веб-разработки в России 
по итогам 2014 года

12 млрд  
руб. 

потратили в 2014 году 
пользователи на покупку 
антивирусного ПО

8,8  
млрд руб.
потратили  
в 2014 году российские 
пользователи на 
мобильные игры

$25 
млрд 
заработали  
разработчики  
магазина прило-
жений Apps Store 
на начало 2015 года

1,4
млн

место
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падать только иностранные ком-
пании, однако трактовать текст 
документа можно и в отношении 
российских организаций, опаса-
ются юристы, опрошенные РБК. А 
это означает, что будут затронуты 
фактически все сферы IT-услуг.

Если хостинг-провайдер явля-
ется правообладателем какого-ли-
бо софта и продает это право, то 
есть позволяет за деньги пользо-
ваться этим софтом, то такая де-
ятельность сейчас не облагает-
ся НДС, объясняет руководитель 
межотраслевой группы юридиче-
ской фирмы «Пепеляев, Гольцблат 
и партнеры» Наталья Иващенко. 
Правда, оговаривается она, здесь 
важно, как квалифицируется та 
или иная деятельность — как пре-
доставление лицензионного права 
или как услуга. Mail.Ru Group прои-
грала суд во всех инстанциях, ког-
да пыталась оспорить начисление 
НДС на платежи внутри онлайн-и-
гр: суд решил, что это предоставле-
ние услуги (возможности играть) и 
должно облагаться НДС, приводит 
пример Иващенко.

Сейчас НДС облагаются только 
коробочные версии продукта «Ла-
боратории Касперского», а цифро-
вые от НДС освобождены, расска-
зывает представитель компании 
Юлия Кривошеина. Не платит на-
логи при продаже своих продук-
тов в цифровом виде и компания 
Parallels, говорит ее пресс-секре-

тарь Юлия Ясиновская. По закону 
электронные ключи (специаль-
ный код, который защищает софт 
от копирования) НДС не облага-
ются: Parallels платит НДС только 
с тех продуктов, которые продает 
на физическом носителе.

ЦЕНА ВОПРОСА

По словам авторов законопроекта, 
доходы иностранных компаний от 
российских потребителей на рын-
ке электронных услуг оцениваются 
в 240 млрд руб. в 2014 году и при-
мерно в 300 млрд руб. в 2015 году. 
Приводя эти оценки, авторы ссы-
лаются на отчет, подготовленный 
J’son & Partners Consulting для Рос-
сийской ассоциа ции электронных 
коммуникаций (РАЭК).

В исследовании «Экономика Ру-
нета 2014–2015», подготовленном 
РАЭК и Высшей школой экономики, 
указаны более скромные цифры: 
в 2014 году доходы от мобильной 
и веб-разработки составили 24,2 
млрд руб., от продажи музыки, книг 
и видео — 6,7 млрд руб., хостинга — 
5,6 млрд руб., SaaS-решений (ПО 
как услуга) — 5,4 млрд руб. Исследо-
вательская компания Newzoo оце-
нивает рынок игр по итогам про-
шлого года в 41 млрд руб.

Приведет ли введение НДС к 
повышению цен? Как ни странно, 
участники рынка отвечают на этот 
вопрос по-разному.
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Бизнес российского мессен-
джера 4Talk находится за пре-
делами России, в юрисдикции 
Гонконга, поэтому компания не 
платит НДС за продажу цифро-
вого контента (наклеек), расска-
зывает создатель сервиса Сергей 
Кравцов. Но если соответствую-
щее законодательство будет при-
нято, то все компании, которые 
работают на территории России 
и предоставляют сервисы, нач-
нут платить НДС, уверен Кравцов. 
Он считает, что компании, скорее 
всего, повысят цены на контент, 
переложив расходы на клиентов.

Мессенджер Viber продает 
пользователям стикеры, а так-
же предоставляет платные ус-
луги  голосовой связи Viber 

Out — возможность звонить из 
мессенджера на обычные теле-
фонные номера. Представитель 
российского Viber Елена Граче-
ва говорит, что Viber, скорее все-
го, не станет поднимать цены 
в случае введения НДС (сейчас 
российский офис компании вы-
полняет исключительно марке-
тинговые функции и налоги во-
обще не платит).

Кривошеина из «Лаборатории 
Касперского» и Ясиновская из 
Parallels про цены считают гово-
рить преждевременным.

 «Если НДС на приложения под-
нимут с 0 до 18% — индустрия ум-
рет», — считает ведущий аналитик 
РАЭК Карен Казарян. Собеседни-
ки РБК из крупных IT-компаний не 

столь категоричны, но признают: 
законопроект, подготовленный 
Луговым и Парахиным, может на-
нести «миллиардный ущерб» от-
расли, если будет принят в нынеш-
ней его редакции.

Представители Apple, War-
gaming, «Яндекс», Facebook не от-
ветили на запрос РБК. Предста-
витель Microsoft передал РБК, что 
компания не комментирует зако-
нодательные инициативы. Пред-
ставители Google и разработчи-
ка антивирусных решений Eset 
отказались от комментариев. 
В пресс-службе правительства не 
стали комментировать, получили 
ли законопроект на отзыв. 

При участии Яны Милюковой

Экономика Рунета 2014–2015

Источник: исследование «Экономика Рунета», проведенное РАЭК совместно с ВШЭ и при поддержке Минкомсвязи

Объем рынка  
в 2014 году,  
млрд руб.

Рост в 2014 году 
по отношению к 

предыдущему году, %

Прогноз роста в 
2015 году по отношению 
к предыдущему году, %

Электронные платежи 476 36 20

Онлайн-ретейл 475 29 20

Онлайн-тревел 279 43 13

Другие услуги 128 22 33

Контекстная реклама 70 23 14

Мобильная и веб-разработка 24,2 15 5

Медийная реклама 22 -5 -10

Поисковая оптимизация 13 9 -3

Маркетинг в социальных 
медиа

7,4 18 15

Видеореклама 3,8 30 17

Игры 41 16 14

Видео 3,5 10 9

Музыка 2,2 8 6

Книги 1 60 77

Хостинг 5,6 15 8

Программное обеспечение 
как услуга

5,4 26 17

Домены 2,6 5 0

Другие показатели Рунета в 2014 году

Зависимые рынки
11 800 млрд руб. 

(эквивалент 16% ВВП 
России в 2014 году)

Кадры 2 млн чел.

Инвестиции  
(по данным ФРИИ) 59,5 млрд руб.

Новая идея со Старой площади

Для Google и Apple
Идея обложить российским 
налогом иностранные техноло-
гические компании возникла не 
вчера. В марте этого года тема 
обсуждалась в администрации 
президента под руководством 
помощника президента и быв-
шего министра связи Игоря Ще-
голева, сообщает газета «Ведо-
мости». Участники этой встречи 
сошлись во мнении, что Google 
и Apple определенно недопла-
чивают налоги в российский 
бюджет: например, когда рос-
сияне покупают в онлайн-мага-
зинах App Store, iTunes и Google 
Play приложения, музыку и 
фильмы для своих мобильных 
устройств, эти платежи не об-
лагаются налогами в России — 
покупки совершаются напря-
мую у иностранных компаний. 
Обсуждался такой механизм 
налогообложения иностран-
цев: запретить прямую оплату 
приложений с карт российских 
банков и взимать НДС «по 

дороге» (по месту их покупки). 
Участники этой встречи решили, 
что, прежде чем вводить НДС 
для иностранных компаний, 
следует устроить общественное 
обсуждение этой темы, которо-
го, впрочем, не было.

Заграница не платит
Вопрос о налогообложении 
иностранных компаний не 
впервые обсуждается и в Госду-
ме. В апреле этого года депута-
ты от КПРФ заявили, что нашли 
основания для взыскания 
налогов с Google, eBay, PayPal, 
сообщало «РИА Новости». Зам-
пред ЦК КПРФ Валерий Рашкин 
и секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов отправили депутатский 
запрос главе Федеральной на-
логовой службы (ФНС) Михаилу 
Мишустину. В ответе на запрос 
ФНС отмечала, что препятстви-
ем для налогообложения таких 
услуг является расположение 
инфраструктуры, в том числе 
серверов, за пределами России.
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ПЕРСОНА Каким бизнесом занимался покойный Дмитрий Шумков

Юрист с миллиардами
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

В пятницу в своих апарта-
ментах в башне «Федерация» 
покончил жизнь самоубий-
ством юрист Дмитрий Шум-
ков. В бизнесе он известен 
как партнер Мусы Бажаева 
и владелец спорткомплекса 
«Олимпийский».

ПОКУПАТЕЛЬ 
«ОЛИМПИЙСКОГО»

Юрист Дмитрий Шумков стал ши-
роко известен весной 2014 года, 
когда купил спорткомплекс 
«Олимпийский». Торги по про-
даже 64% акций спорткомплекса, 
принадлежавших городу, состоя-
лись 23 мая 2014 года. С первого 
шага объект за 4,7 млрд руб. купи-
ло ЗАО «Нефтегазпрод», связан-
ное с ОАО «Группа «Альянс» Мусы 
Бажаева. Однако позже на встре-
че мэра Москвы Сергея Собянина 
с «Клубом инвесторов» столицы 
Дмитрий Шумков был представ-
лен как новый владелец «Олим-
пийского». Шумков говорил, что 
начнет реконструкцию «Олим-
пийского» осенью 2014  года и 
вложит в нее 10 млрд руб., что-

бы сделать аналог спортивной 
арены Madisson Square Garden в 
Нью-Йорке.

Примерно тогда же «Ведомо-
сти» рассказали еще об одной по-
купке миллиардера: Шумков за 
3,4  млрд руб. приобрел у Москвы 

историческое здание на ул. Вар-
варка, 14 (бывший доходный дом 
Персица 1909 года постройки). 
Гостиницу планировалось рекон-
струировать в пятизвездочный 
отель на 320 номеров. «Коммер-
сантъ» писал, что в реконструкцию 
будет вложено $250 млн, а управ-
лять им может Mandarin Oriental.

Откуда у Шумкова такие день-
ги? Два его знакомых рассказыва-
ли, что деньги на покупку «Олим-
пийского» и проекта на Варварке 
предприниматель получил за по-
средничество — помог Мусе Ба-
жаеву продать его Alliance Oil. 
Впрочем, источник, близкий к 

покупателю — Независимой не-
фтегазовой компании Эдуарда 
Худайнатова, говорит, что в той 
сделке фамилия Шумкова вообще 
не звучала. Представитель Бажа-
ева об участии Шумкова в сделке 
говорить отказался.

Два знакомых Шумкова расска-
зывают также, что Бажаев и Шум-
ков вместе занимались москов-
ской недвижимостью и в июле 
этого года решили поделить биз-
нес: Бажаев забрал «Олимпий-
ский», а Шумков — Варварку.

ПОМОЩНИК БАЖАЕВА

В 2012 году Бажаев вступил в борь-
бу с «Норильским никелем» за ли-
цензию на южную часть место-
рождения «Норильск-1» (одно из 
крупнейших на Таймыре, там и 
никель, и медь, и кобальт, и пла-
тиноиды). «В июле 2012 года кон-

Два знакомых Шумкова рассказывали, 
что деньги на покупку «Олимпийского» 
и проекта на Варварке предприниматель 
получил за посредничество — помог Мусе 
Бажаеву продать его Alliance Oil

Дмитрий Шумков (слева) и премьер-министр Владимир Путин во время осмотра строящегося на острове Русском Дальневосточного федерального университета, сентябрь 2011 года
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Человек из телекома

Об инвестициях Шумкова в 
IT-бизнес известно немного. 
Через свою компанию МФК 
он владел 25% Центра техно-
логий взаимодействия сетей 
(ЦТВС), который был создан в 
2013 году. Еще 75% принадле-
жали компании «Центр хра-
нения данных» (оператор сети 
дата-центров, работает под 
брендом SafeData). При этом 
Шумков, по данным «Коммер-
санта», был одним из акционе-
ров SafeData.

В 2014 году Шумков через 
ЦТВС инвестировал в круп-
нейший в России и один из 
крупнейших в мире центров 
обмена интернет-трафи-
ком — компанию «Московский 
Internet eXchange» (МСК IX), 
писали «Ведомости». ЦТВС 
достались 26% МСК IX, сум-
ма сделки не раскрывалась. 
К MСК IX подключено более 
300 компаний, а объем пере-
даваемой информации пре-
вышает 1 терабит в секунду. 

Через серверы компании про-
ходит около 60% российского 
трафика, что делает ее одной 
из пяти крупнейших точек 
обмена интернет-трафиком 
в мире.

Тогда «Ведомости» писали, что 
к концу 2014 года компания 
Шумкова может увеличить 
долю в МСК IX до контрольной, 
а затем провести IPO. Однако 
уже с конца декабря 2014-го, 
по данным СПАРК, ЦТВС пол-
ностью принадлежит SafeData, 
контрольный пакет акций 
которой позже купил «Росте-
леком».

В том же году Шумков через 
ЦТВС инвестировал в лидера 
российского рынка сети до-
ставки контента (CDN, Content 
Delivery Network) компанию 
Ngenix (ООО «ССТ») и получил в 
ней контрольный пакет акций, 
писала газета «Коммерсантъ». 
Финансовые условия сделки 
не раскрывались.
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ГОСЗАКАЗ Компания, связанная с сыном генпрокурора, занялась новым бизнесом

Ремонт от Чайки

Общая сумма контрактов  — 
88,3 млн руб.

За  эти деньги «Ситистройсер-
вис» обязан отремонтировать си-
стемы водо- и  теплоснабжения, 
починить канализацию, привести 
в порядок крыши, фасады и под-
валы домов. По условиям договора 
деньги ремонтники получат после 
подписания акта о приеме работ.

В масштабах всего столичного 
рынка капремонта сумма, кото-
рую получит «Ситистройсервис», 
небольшая, однако в  условиях 
экономического кризиса это ста-
бильный источник дохода, подчер-
кивает юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией Любовь Соболь. Сумма 
довольно скромная, соглашается 
сопредседатель организации «Жи-
лищная справедливость» Вячеслав 
Гуменюк, но борьба идет букваль-
но за  любые средства. «День-
ги хорошие, а  качеством можно 
и пренебречь, тем более что с за-
казчиком легко договориться», — 
подчеркивает он.

БЕЗ ОСОБОЙ БОРЬБЫ

Первые тендеры по  капремонту 
столичных домов были объявлены 
7 августа этого года. Условия двух 
конкурсов, в которых участвовал 
«Ситистройсервис», стали извест-
ны 10 августа, их  итоги подвели 
в  начале сентября. «Ситистрой-
сервис» оказался единственной 
компанией, принимавшей уча-
стие в тендерах. Это не помешало 
ему стать победителем: суммы 
контрактов (по  первому тендеру 
был заключен контракт на сумму 
почти 35 млн руб., а по второму — 
15,7 млн руб.) на несколько милли-
онов рублей меньше первоначаль-
но объявленных заказчиком сумм.

Условия третьего тендера ста-
ли известны 2 сентября, а резуль-

таты обнародованы через месяц. 
В этом конкурсе у «Ситистройсер-
виса» был конкурент  — москов-
ский «Строй-Ресурс». «Ситистрой-
сервис» победил, попросив за свою 
работу почти на 2 млн руб. меньше, 
чем второй участник (заявленная 
первоначальная сумма — 39,8 млн 
руб., «Строй-Ресурс» оценил свои 
услуги в 39,2 млн руб.). В результа-
те контракт был заключен на сум-

му 37,6 млн руб. Комиссия сочла, 
что «Ситистройсервис» предложил 
лучшие финансовые условия. Так-
же в пользу компании сыграл тот 
факт, что у нее уже был опыт про-
ведения ремонтных работ.

Как  следует из  данных 
«СПАРК-Интерфакса», компа-
ния «Строй-Ресурс», зарегистри-
рованная в  2013 году с  офисом 
на Якиманке, принадлежит Вяче-
славу Бирюкову. В 2015 году ком-
пания победила в тендерах на ре-
монт подвала здания префектуры 
Центрального административного 
округа Москвы, а также на подго-
товку этого здания к отопительно-
му сезону. Связаться с Бирюковым 
РБК не удалось.

ОТ ТРОТУАРОВ ДО ЖИЛЬЯ

«Ситистройсервис» действитель-
но не новичок в ремонтном деле. 
Бывшая небольшая строительная 
компания из  Калининградской 
области серьезно расширила свой 
бизнес после того, как в 2012 году 
ее владельцем стал москвич Де-
нис Галаган, писал ранее РБК. 

В течение года после сделки «Си-
тистройсервис» выиграл несколько 
контрактов на  озеленение скве-
ров и строительство скейт-парков 
на общую сумму почти 3 млрд руб. 
от ГУП «Мосзеленхоз» (подчиняет-
ся Комплексу городского хозяйства 
Москвы, который курирует Петр 
Бирюков). А в 2015 году компания 
занялась дорожным ремонтом, 
чего не делала раньше. В резуль-

тате еще  до  конца лета в  порт-
феле «Ситистройсервиса» было 
несколько контрактов на ремонт 
столичного асфальта и тротуаров 
на 1,42 млрд руб.

Участникам рынка долгое время 
компания была неизвестна. Одна-
ко, как в августе выяснил РБК, она 

связана с  другими структурами, 
близкими к младшему сыну проку-
рора Юрия Чайки Игорю (подроб-
но об этом было написано в статье 
«Деньги из мусора», № 154 от 27 ав-
густа) — «Ситистройсервис» нахо-
дится по одному адресу с офи-
циально принадлежащей Игорю 
Чайке компанией «Инновации 
света», пресс-служба «Инноваций 
света» распространяет сообщения 
о проектах «Ситистройсервиса», а 
сотрудники этих компанимй на-
зывают их «единым холдингом». 
В  числе активов младшего Чай-
ки «Ситистройсервис» называ-
ет в своем расследовании и Фонд 
борьбы с коррупцией Алексея На-
вального.

Дозвониться до  «Ситистрой-
сервиса» РБК не удалось: по ука-
занным в СПАРК телефонам в те-
чение нескольких часов никто 
не ответил. С 16 часов не подни-
мали трубку и сотрудники Фонда 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов Москвы, выбравшие 
«Ситистройсервис» одним из ис-
полнителей ремонтных работ. 

К середине следующего года компания 
«Ситистройсервис» должна отремонтировать 
семь домов на юго-востоке Москвы и три дома 
на севере города. Общая сумма контрактов — 
88,3 млн руб.

Перспективный рынок

Закон о капремонте обязал 
собственников жилья в много-
квартирных домах платить за 
их капитальный ремонт. Закон 
вступил в силу в самом конце 
2012 года, а новая строка в 
платежных документах росси-
ян стала появляться только с 
января 2014-го. Региональные 
власти должны были принять 
местные законы, регулирую-
щие тарифы оплаты, перечень 
домов, нуждающихся в ка-
питальном ремонте, и сроки 
работ. В Москве собствен-
ники квартир стали платить 

за капитальный ремонт с 
июля этого года 15 руб. за 
1 кв. м. С августа столичные 
власти стали через тенде-
ры распределять заказы на 
обслуживание капремонта 
домов. Согласно Программе 
капитального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах на территории 
Москвы на 2015–2044 годы, 
только в 2015–2016 годах в 
столице будет отремонтиро-
вано 1945 домов. Общая стои-
мость работ составляет почти 
27,5 млрд руб.

курс за месторождение официаль-
но выиграла «Артель старателей 
Амура» (входит в группу «Русская 
платина»)  — структура Бажаева, — 
рассказывает знакомый Шумко-
ва. — Шумков после этого провел 
очень тонкую юридическую рабо-
ту: «Норникель» оспаривал итоги 
конкурса в судах, но проиграл, — 
именно Шумков готовил доку-
менты к слушаниям и отстаивал 
позицию владельца лицензии на 
«Норильск-1». В июле 2013 года 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал распоряжение о 
передаче месторождения «Артели 
старателей Амура» (представитель 
«Норильского никеля» в воскресе-
нье оставил запрос РБК без ответа).

В мае 2014 года Шумков рас-
сказывал «Ведомостям», что яв-
ляется партнером Бажаева по 
«Русской платине» и некоторым 
другим проектам. «Когда долго не 
получалось оформить лицензию 
на «Норильск-1», Шумков предла-
гал помощь, — вспоминает его зна-
комый. — После того как в августе 
2013 года «Артель старателей Аму-
ра» все-таки получила эту лицен-
зию, Шумков заявил, что в этом его 
заслуга и ему полагается 10–15% 
компании. Но никакой такой до-
говоренности не было зафикси-
ровано».

Летом этого года агентство «Ми-
хайлов и партнеры» распростра-
нило сообщение о том, что Шум-
ков — «партнер семьи Бажаевых по 
сырьевым проектам» — выставил 
на продажу «свою долю в одном 
из ключевых активов компании 
«Русская платина» — южной ча-
сти месторождения Норильск-1». 
Представители Бажаева тогда же 
опровергли «Коммерсанту» ин-
формацию о том, что Шумков вла-
деет долей в платиновом бизнесе.

В воскресенье представитель 
«Альянса» подтвердил РБК эту 
позицию: «Шумков не владел ни-
какими акциями и опционами на 
получение долей в платиновых и 
нефтяных активах группы». 

При участии Сергея Титова  
и  Елизаветы Архангельской

 Окончание. Начало на с. 1 
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АВТОРЫНОК Audi, Mercedes и BMW приостановили открытие новых салонов в Москве

Шлагбаум для дилеров
РОМАН АСАНКИН

Три премиальных бренда — 
Audi, Mercedes и BMW — при-
остановили оформление 
новых дилерских соглашений 
в Москве, рассказали дилеры 
брендов. Рынок не позволяет 
им расширять сеть без ущер-
ба действующим продавцам 
машин.

ПОМОЧЬ ДЕЙСТВУЮЩИМ

Audi наложила мораторий на под-
писание новых дилерских кон-
трактов на территории Москвы, 
рассказали РБК два дилера марки и 
владелец крупной дилерской груп-
пы. По их словам, ограничение будет 
действовать до конца следующего 
года, об этом им якобы сообщил им-
портер на закрытой конференции 
в ноябре. Так немецкий автопро-
изводитель пытается поддержать 
действующих дилеров на падаю-
щем рынке, пояснили собеседники.

У Audi в Москве работают 
13  шоу-рум. По данным «Авто-
стата», в январе—октябре в Моск 
ве и Московской области было за-
регистрировано 8,7 тыс. новых 
автомобилей марки  — на 28,7% 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2014 года. В целом по России 

динамика продаж Audi немного 
лучше — минус 25% (21,1 тыс. ма-
шин), согласно статистике Ассоци-
ации европейского бизнеса (АЕБ). 
Появление новых торговых точек 
в Москве приведет к росту кон-
куренции и размытию выручки 

действующих столичных дилеров, 
продажи которых сейчас и так не-
высокие, полагают источники РБК.

В российском представитель-
стве Volkswagen (владеет Audi) зая-
вили, что информация о моратории 
не соответствует действительности. 

БАНКИ Кто хочет поучаствовать в оздоровлении Балтинвестбанка

Кандидаты в санаторы
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

ЦБ может санировать петер-
бургский Балтинвестбанк: 
решение еще не принято, 
но несколько инвесторов инте-
ресуются этим банком.

КРУПНЫЕ КЛИЕНТЫ УХОДЯТ

О том, что ЦБ рассматривает воз-
можность санации Балтинвест-
банка (81-е место по активам), РБК 
рассказал источник, близкий к бан-
ку. Эту информацию подтвердили 
источник, близкий к ЦБ, и источник 
в одном из банков, который интере-
совался санацией.

Проблемы в Балтинвестбанке 
начались в конце октября, когда он 

стал задерживать платежи компа-
ний. Издание «Фонтанка» писало, 
что причиной проблем с ликвид-
ностью стал уход крупного клиен-
та — центра судоремонта «Звездоч-
ка», входящего в Объединенную 
судостроительную корпорацию. 
Эту  информацию подтвердил 
источник, близкий к Балтинвест-
банку. «В октябре «Звездочка» со-
кратила остатки на счетах банка с 
5 млрд до 1,7 млрд руб. Был также 
отток средств других корпоратив-
ных клиентов», — говорит источник. 
Как видно из отчетности банка за 
октябрь, объем средств корпоратив-
ных клиентов сократился на 2 млрд 
руб. С начала года банк потерял 25% 
средств компаний.

К ноябрю ситуация в банке ухуд-
шилась, и он приостановил опера-

ции по картам, включая снятие на-
личных в банкомате. В банке тогда 
объясняли эти проблемы техниче-
ским сбоем и обысками, которые 
прошли в начале ноября. 10 ноя-
бря Moody’s понизило рейтинги 
Балтинвестбанка, объяснив свое 
решение ухудшением ситуации с 
ликвидностью банка. 18 ноября в 
банк пришла проверка ЦБ и АСВ, 
которая завершилась к 27 ноября. 
Как говорит источник, близкий к 
ЦБ, регулятор примет решение са-
нировать Балтинвестбанк или нет 
в ближайшие дни.

«Дыра в капитале Балтин-
вестбанка составляет примерно 
20 млрд руб.; по оценкам ЦБ, на 
его санацию может понадобить-
ся 20–25 млрд руб. Банкиры, смо-
тревшие Балтинвестбанк, счита-

ют, что кредит должен составлять 
как минимум 22–23 млрд руб.», — 
говорит он.

КТО ХОЧЕТ САНИРОВАТЬ

Санацией Балтинвестбанка интере-
суются Альфа-банк, банк «Санкт-Пе-
тербург», банк МФК Михаила Про-
хорова и Абсолют Банк. Альфа-банк 
уже санирует банк в Санкт-Петер-
бурге — Балтийский банк. Источ-
ник,  близкий к Альфа-банку, го-
ворит, что еще один актив в этом 
регионе банку интересен, но реше-
ние об участии в конкурсе на сана-
цию будет зависеть от того, сколько 
средств выделит ЦБ. «Альфа-банк 
считает, что проблем там больше, 
чем заявляет регулятор», — отме-
чает источник.  Официальный пред-

ставитель Альфа-банка сказал РБК, 
что банк не исключает своего уча-
стия в конкурсе по выбору банка-са-
натора в том случае, если ЦБ примет 
такое решение. «Но в любом случае 
окончательное решение о нашем 
участии будет зависеть от предло-
женных условий», — добавил он.

Пресс-служба банка «Санкт-Пе-
тербург» подтвердила факт 
предварительных переговоров, 
отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. Официальные предста-
вители банка МФК и Абсолют Банка 
не стали комментировать эту ин-
формацию. ЦБ действующие банки 
не комментирует.

Активы Балтинвестбанка на 
1 ноября составили 76,7 млрд руб., 
объем вкладов граждан — 26,3 млрд 
руб. За девять месяцев 2015 года 

«Мы не ищем новых дилеров в Москве, рынок 
на данный момент не позволяет расширять 
сеть без ущерба действующим дилерам»

В Москве у Mercedes десять дилерских центров, и появление новых в ближайшее время не планируется
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Россия без дизеля

Audi убрала из российских 
прайс-листов большинство мо-
делей с дизельными моторами, 
пишет «Авторевю». По данным 
издания, в России больше нельзя 
купить дизельные версии Audi A5, 
A6, A7, A8, Q3 и Q5. Почти все они 
оснащались шестицилиндровыми 
3.0 TDI (245–250 л.с.), у кроссове-

ров также были двухлитровые 
моторы (177–184 л.с.), у модели 
A8 — флагманский дизель V8 4.2 
(385 л.с.). Если у A5, A6, A8, Q3 и 
Q5 их доля в структуре продаж 
не превышает 20%, то в случае с 
хэтчбеком A7 Sportback дизели вы-
бирали 55% покупателей. В про-
дажах внедорожных универсалов 

Audi A6 allroad на дизельные вер-
сии приходилось 90% спроса.
Напомним, что в сентябре 2015 года 
Агентство охраны окружающей 
среды США обвинило Volkswagen 
(владеет Audi) в том, что она мани-
пулировала с данными о токсич-
ности выбросов выхлопных газов 
дизельных двигателей.
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АВТОРСКОЕ ПРАВО После проверки МВД 
Российское авторское общество 
решило изменить схему своей работы

Право на реформу
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Российское авторское обще-
ство создаст специальную 
комиссию, которая займется 
«модернизацией существую-
щей системы коллективного 
управления правами в Рос-
сии».

В Российском авторском обществе 
(РАО), которое возглавляет Сергей 
Федотов, давний друг и партнер 
режиссера Никиты Михалкова, 
4 декабря состоялось заседание 
авторского совета. По итогам за-
седания было принято решение о 
создании комиссии. Целью ее дея-
тельности будет «преодоление на-
мечающегося раскола в индустрии, 
а также назначение независимого 
аудита» РАО и его дочерних струк-
тур, говорится в сообщении РАО.

ОТЧИТАЛСЯ ПО ПУНКТАМ

Инициатором встречи членов ав-
торского совета выступил Федотов. 
На заседании присутствовали 13 че-
ловек, среди них — сценограф Вик-
тор Вольский, хореограф Наталья 
Касаткина, композиторы Владимир 
Пресняков и Владимир  Матецкий.

«Комиссия рассмотрит любые 
предложения, связанные с улуч-
шением работы обществ по кол-
лективному управлению правами, 
от кого бы они ни исходили. В том 
числе и от известных авторов, уже 
высказавших нам свои претен-
зии», — приводятся слова Федото-
ва в сообщении РАО. К созданию 
комиссии планируется привлечь и 
другие крупные общества по кол-
лективному управлению права-
ми: Российский союз правообла-
дателей (РСП; учреждено Союзом 
кинематографистов Никиты Ми-
халкова) и Всероссийская органи-
зация интеллектуальной собствен-
ности (ВОИС) — предполагается, 
что впоследствии они внедрят но-
вую систему работы и в свои орга-
низации, уточняется в сообщении.

«На мой взгляд, принято пра-
вильное решение, чтобы действия 
Российского авторского общества 
были модерни зированы в соответ-
ствии с той ситуацией, которая соз-
далась сегодня на рынке. Для этого 
будут собраны все стороны, кото-
рые имеют определенные претен-
зии по ряду вопросов», — считает 
вице-президент авторского сове-
та композитор Павел Слободкин. 
По его мнению, создание специ-
альной комиссии — «конструктив-
ное решение». По словам Касат-
киной, Федотов отчитался перед 
присутствующими «буквально 
по каждому пункту» претензий к 
РАО и все находившиеся на встре-
че поддержали Федотова. Компо-

зитор Александр Клевицкий так-
же сообщил РБК, что деятельность 
РАО на заседании обсудили по всем 
пунктам: Федотов объяснил чле-
нам авторского совета, «что на са-
мом деле происходит» вокруг РАО».

В создаваемую комиссию бу-
дут приглашены сотрудники РАО, 
представители организаций, вы-
ступающих за реформирование 
отрасли, профессиональные ауди-
торы и непосредственно авторы, 
в то числе и ранее высказывав-
шие претензии к работе РАО: на-
пример, продюсер Игорь Матви-
енко и музыкант Юрий Антонов. 
Впрочем, ни Матвиенко, ни Анто-
нова на сегодняшнем заседании 
не было. Директор продюсерско-
го центра Игоря Матвиенко Ан-
дрей Лукинов сказал РБК, что тот 
уже неделю находится не в России. 
Юрий Антонов не стал уточнять, 
почему не был на заседании.

«СИТУАЦИЯ КРИТИЧЕСКАЯ»

В конце ноября Игорь Матвиен-
ко сообщил, что работа РАО за-
стопорилась: счета организации 
заблокированы из-за проверок 
по фактам хищений. «Я даже себе 
представить не мог, что такие 

суммы могут выводиться, там 
речь идет о сумме порядка 1 млрд 
руб. Ситуация критическая, ав-
торы сейчас вообще не получа-
ют деньги, потому что счета РАО 
арестованы», — заявил тогда ком-
позитор, предложив членам ав-
торского совета создать рабочую 
группу, «в частности, по справед-
ливому распределению авторского 
вознаграждения».

В самом РАО слова Матви-
енко опровергали. «По состоя-
нию на 24 ноября 2015 года ор-
ганизация функционирует в 
обычном режиме, банковские 
счета общества не заблокирова-
ны и не блокировались. Автор-
ское вознаграждение собирается, 
распределяется и выплачивается 
правообладателям — физическим 
и юридическим лицам — в штат-
ном режиме, без каких-либо пере-
боев», — заявили в РАО.

Юрий Антонов в интервью «Ком-
сомольской правде» 25 ноября го-
ворил, что «был шокирован, какое 
состояние сумел заработать Сергей 
Федотов». «Вообразите, у него была 
прихоть: купить старинный замок в 
Шотландии за £1 млн! И это за счет 
22 тыс. авторов, зарегистрирован-
ных в РАО? Авторское общество 
собирало около 6 млрд руб. в год. 
Безусловно, Федотов очень умный 
человек и талантливый организа-
тор. Но беда в том, что работу он 
организовал не в интересах авто-
ров... Нас развели как пацанов, как 
лохов», — заявлял Антонов. 

«Комиссия рассмотрит любые предложения, 
связанные с улучшением работы обществ по 
коллективному управлению правами, от кого 
бы они ни исходили. В том числе и от известных 
авторов, уже высказавших нам свои претензии»

«Дыра в капитале Балтинвестбанка составляет 
примерно 20 млрд руб.; по оценкам ЦБ, на его 
санацию может понадобиться 20–25 млрд руб.»

банк показал прибыль в разме-
ре 178 млн руб. по РСБУ, послед-
няя доступная отчетность банка по 
МСФО — за 2012 год.

Аналитик рейтингового агент-
ства Moody's Александр Проклов 

говорит, что за вычетом портфе-
ля ценных бумаг, в основном зало-
женных под операции РЕПО с ЦБ, 
у банка основная часть активов — 
это кредитный портфель, большая 
часть которого — это корпоратив-
ные кредиты. «По нашим оценкам, 
доля проблемных кредитов по ито-
гам 2014 года была сравнительно 
небольшая — немногим более 7%, 
но часть кредитов приходилась на 
связанные стороны», — отмечает 
Проклов, добавляя, что по итогам 
прошлого года на связанные сто-
роны банк выдал кредиты прибли-

зительно в размере одного капита-
ла первого уровня.

Банком через офшорные ком-
пании владеют несколько россий-
ских и иностранных граждан. Са-
мый крупный пакет акций (27,8%) 

принадлежит Вадиму Егиазаро-
ву, который в 1990-х годах рабо-
тал советником президента АО 
«КамАЗ». 15,3% акций принад-
лежит Андрею Швидаку, 13,7% — 
Юрию Рыднику, экс-депутату зак-
собрания Санкт-Петербурга, 15% 
акций банка — у принца Михаэля 
фон Лихтенштейна.

КОГДА УХОДИТ ГОСУДАРСТВО

Банки все чаще стали испыты-
вать проблемы с ликвидностью 
после ухода компаний с уча-

стием государства. В частности, 
Нота-Банк остановил платежи 
в октябре, испытав значитель-
ный отток депозитов корпора-
тивных клиентов — за июль—ав-
густ он составил около 14 млрд 
руб. В банке обслуживались обо-
ронные компании, включая кор-
порацию «Ростехнологии» и ее 
дочерние организации.  24 ноя-
бря ЦБ отозвал у Нота-банка ли-
цензию, часть его имущества и 
обязательств на сумму 5,5 млрд 
руб. получит банк «Российский 
капитал».

Компании-клиенты Нота-бан-
ка стали забирать средства в ожи-
дании изменений в закон, ко-
торые повышают требования к 
банкам для размещения депо-
зитов госкомпаний. На прошлой 
неделе газета «Коммерсантъ» со-
общила, что Фонд социально-
го страхования забрал из бан-
ка «Югра» депозит в размере 
9  млрд  руб., объяснив это по-
становлением, согласно которо-
му депозиты можно размещать 
только в госбанках. 

«В данной экономической ситуации 
приоритетом марки Audi является 
укрепление существующей дилер-
ской сети и поддержка текущих пар-
тнеров», — отметил представитель 
концерна. По его словам, «в буду-
щем» компания намерена подпи-
сать несколько дилерских соглаше-
ний с теми партнерами, с которыми 
уже подписаны протоколы о наме-
рениях, точных сроков он не назвал.

На сайте Audi, в частности, раз-
мещена информация о тендерах на 
дилерский центр в районе проспек-

та Вернадского и центр сервисного 
обслуживания и продажи автомо-
билей с пробегом.

ДИЛЕРЫ УЖЕ ПРОСИЛИ

Основные конкуренты Audi  — 
Mercedes и BMW — также приоста-
новили выдачу новых дилерских 
соглашений в Москве, рассказа-
ли РБК партнеры обоих брендов. 
«Мы не ищем новых дилеров в Мо-
скве, рынок на данный момент не 
позволяет расширять сеть без ущер-

ба действующим дилерам», — под-
твердил представитель BMW, не 
назвав сроков. В Mercedes сказали, 
что продолжают искать дилеров в 
отдельных регионах, не уточнив, 
входит ли в их число Москва.

Столичные сети Mercedes и 
BMW состоят из 10 и 14 дилеров 
соответственно. За десять меся-
цев 2015 года регистрации новых 
автомобилей Mercedes в Москве 
и Московской области снизились 
на 22,9%, до 14,7 тыс. машин, про-
тив 13% по всей России, у BMW — 
на 29,6%, до 10 тыс., против 20% 
(данные «Автостата» и АЕБ).

Дилеры еще в прошлом году за-
явили о проблеме необоснованно-
го наращивания автомобильных 
торговых сетей российскими им-
портерами. В декабре 2014 года 
Российская ассоциация автодиле-
ров (РОАД) разослала письма всем 
автопроизводителям с просьбой 
ограничить заключение новых ди-
лерских соглашений, напомнил 
президент РОАД Владимир Можен-
ков. С подобным письмом летом к 
главе Renault-Nissan Карлосу Гону 
обращался Совет собственников ди-
леров Renault московского региона.

В текущих экономических усло-
виях расширение дилерской сети 
выгодно только автопроизводите-
лю как самый легкий способ вы-
полнить свой план по отгрузкам 
автомобилей в дилерскую сеть, 
говорит гендиректор RTDService 
(дилер Renault) Андрей Петренко. 
Действующим дилерам это нано-
сит серьезный ущерб за счет рас-
пыления спроса и ценового дем-
пинга со стороны новых партнеров 
марки. «В письме Карлосу Гону мы 
просили увязывать выдачу новых 
дилерских соглашений с текущей 
экономической ситуацией, а также 
согласовывать с дилерской ассоциа-
цией, но ответа на это предложение 
не получили», — добавил Петренко.

По оценке партнера юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Пав-
ла Герасимова, сдерживание роста 
дилерской сети не нарушает ан-
тимонопольное законодательство 
и не ведет к ограничению конку-
ренции на рынке. «Машины про-
должают продаваться, а как это де-
лается — решает непосредственно 
хозяйствующий субъект», — пояс-
нил юрист. 

ИНФОГРАФИКА

Audi BMW Mercedes Рынок

Источник: АЕБ
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Нужен ли в России исламский банкинг

Кредит по шариату
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Большинство мусульман 
не готовы пользоваться 
услугами банков, рабо-
тающих по религиозным 
принципам, — они не знают 
о них или им это не нужно, 
выяснило НАФИ. РБК изу-
чил, что банки предлагают 
религиозным клиентам.

Только 12% российских мусуль-
ман готовы пользоваться услуга-
ми банков, работающих по зако-
нам шариата, следует из опроса 
Национального агентства фи-
нансовых исследований (НАФИ), 
опубликованного 4 декабря. 
Опрос был проведен в ноябре 
2015 года. Большинство из тех, 
кто не заинтересован в  ислам-
ском банкинге, не видят в нем 
необходимости. Опрошенные 
либо не хотят менять свой банк, 
либо не видят преимуществ. 
На  это указал 41% тех, кто не 
готов пользоваться исламским 
банкингом. Еще 33% попросту не 
обладают информацией о таких 
продуктах. 

РБК изучил, что банки пред-
лагают религиозным клиентам.

В России религиозный бан-
кинг практически не развит. Не-
смотря на предложение о соз-
дании системы православных 
банков, на рынке нет продуктов, 
рассчитанных на христиан. Вы-
пуск  единственной кредитной 
карты, созданной в сотрудни-
честве с Русской православной 
церковью, «Дар святыне» Банка 
Москвы был остановлен. По ус-
ловиям использования 0,5–0,75% 
от трат по карте перечислялось в 
Фонд поддержки строительства 
храмов г. Москвы.

В ноябре 2014 года также был 
свернут продукт, рассчитанный 
на иудеев. «Менорабанк» (до-
полнительный офис АКБ «Стра-
тегия») предлагал вклады, отве-
чающие принципам еврейской 
финансовой системы.

Возможность пользоваться 
финансовыми услугами, отве-
чающими религиозным кано-
нам, есть только у мусульман. 
Насколько условия исламского 
банкинга отличаются от предло-
жений остальных банков?

КРЕДИТЫ

В России есть несколько органи-
заций, выдающих аналог креди-
тов. Финансовый дом «Амаль» с 
офисами в Казани и Нижнекам-
ске предлагает рассрочки на не-
движимость, автомобили и то-
вары. Формально он не является 
кредитной организацией, но, по 
сути, выполняет те же функции: 
выдает деньги в долг, размещает 
их на вкладах, а также инвести-
рует средства клиентов. Никаких 
документов, подтверждающих 
вероисповедание заемщика, не 
нужно — набор бумаг стандарт-
ный. Дагестанская организация 
ТНВ «Ляриба-Финанс» предлага-
ет рассрочку на потребительские 
товары, транспорт и экспресс-рас-
срочку (аналог pos-кредита) в не-
скольких магазинах Махачкалы.

Как работает: главный запрет 
в исламском банкинге касается 
«риба» — ссудных процентов: по 
мусульманским канонам нельзя 
получить прибыль, не затратив для 
этого труда. Однако взять деньги в 
долг в мусульманском банке мож-
но: правда, там их дают не в кре-
дит, а в рассрочку. Эта схема назы-
вается «мурабаха» и работает так: 
банк сам приобретает недвижи-

мость или другой товар, а потом 
продает это в рассрочку клиенту — 
с заранее оговоренной наценкой. 
Ее размер определяется затрата-
ми, которые понес банк при покуп-
ке имущества для своего клиента.

Так, согласно калькулятору на 
сайте «Амаля», при займе в 2 млн 
руб. на один год наценка составит 
329 097 руб. Обеспечительный 
платеж (аналог первоначального 
взноса) должен составлять  20%. 
Жилье считается залоговым. 
Если  взять ипотечный кредит с 
аналогичными параметрами в 
Сбербанке, сумма переплаты бу-
дет меньше — 165 633,31 руб. при 
ставке 14,45%.

При этом в «Амале» штрафы 
или пени за просрочку по креди-
ту отсутствуют: если клиент задер-
живает платежи больше чем на два 
месяца, банк просто реализует не-
движимость или другой товар, ку-
пленный в рассрочку, по выгодной 
цене. Обеспечительный платеж 
клиент уже не сможет вернуть, но 
все обязательства после продажи 
недвижимости прекращаются, — 
объяснили в call-центре «Амаля».

Исламская версия потреби-
тельского кредита в «Амале» так-
же получается менее выгодной, 
чем в том же Сбербанке: в пер-

вом при полугодовой рассрочке 
на сумму 62 400 руб. наценка со-
ставит 9119 руб., во втором сум-
ма переплаты — всего 4067 руб. 
Кроме того, для кредита на сумму 
больше 250 тыс. руб. в «Амале» по-
требуется залог, Сбербанк выдает 
кредиты до 1,5 млн руб. без залога.

В ТНВ «Ляриба-Финанс» за ана-
логичный кредит придется пере-
платить 6960 руб., правда, перво-
начальный взнос тут чуть выше, 
чем в «Амале», — 25%.

Впрочем, главным благом для 
клиента должна стать не малень-
кая сумма переплаты, а ее заранее 
оговоренный размер и то, что рас-
срочка ни в чем не противоречит 
нормам ислама: «для мусульман, 
которые желают строить жизнь на 
основе своей религии, это и есть 
самое главное и неоспоримое пре-
имущество», говорится на сайте 
«Амаля». Еще один плюс в том, 
что банк сам покупает товар для 
клиента и проводит юридическую 
проверку, так что шансов нарвать-
ся на мошенников у клиента нет.

ВКЛАДЫ

Мусульманские финансовые ор-
ганизации предлагают вклады 
без процентного дохода — из-за 

того же запрета на ссудный про-
цент («риба»). Однако вклады с 
возможностью заработка у них 
все же есть: их предлагает, к при-
меру, дагестанский финансовый 
дом «Масраф» и «Ляриба-Финанс».

Как работает: в основе вкла-
дов — принцип разделения при-
были. Финансовая организация 
инвестирует размещенные на 
вкладе деньги в реальный сек-
тор экономики, а полученный до-
ход делит в заранее оговоренной 
пропорции. К примеру, по вкладу 
«Стандартный» ТНВ «Ляриба-Фи-
нанс» на срок на 180 дней 25% от 
инвестирования 100 тыс. руб. по-
лучает вкладчик, а 75% — финан-
совая организация. При таких 
условиях доход клиента соста-
вит порядка 1 тыс. руб. в месяц 
или 6 тыс. за весь срок инвести-
рования  — полгода, объяснили 
в call-центре «Ляриба-Финанс». 
При этом забирать заработанные 
средства можно ежемесячно, а до-
срочное снятие самого вклада не 
допускается.

Доход в Сбербанке по вкладу 
«Сохраняй» на те же сумму и срок 
составит 3630 руб.

КАРТЫ

«Религиозные» карты, по сути, 
мало отличаются от обычных, и 
выдают их не только специализи-
рованные, но и «светские» банки. 
К примеру, Московский инду-
стриальный банк запустил карты 
для мусульман в конце сентября 
2015 года.

Как работает: с операций 
по базовой карте «Исламская» 
0,5–0,75% отчисляются на мусуль-
манскую благотворительность. 
В  комплект услуг, доступных по 
карте более высокого класса  — 
«Карта паломника премиальная», 
входит телефонная сим-карта 
со льготным тарифом по звон-
кам из Саудовской Аравии, а так-
же ихрам — специальная одежда 
для религиозного паломничества 
(хаджа).

Годовое обслуживание первой 
обойдется в 900 руб., второй  — 
в  2900. Для сравнения, в круп-
нейшей российской кредитной 
организации Сбербанке за кар-
ту категории Standard надо будет 
платить по 900 руб. в год, катего-
рии Gold — 3500 руб. в год. 

ИНФОГРАФИКА
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